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Рационализаторы объедине
ния предприятий строительных 
материалов в прошлом году 
внедрили в производство 47  
предложений. Экономический 
эффект новшеств —  5 2  тысячи 
рублей. Одним из активных ра
ционализаторов в объединении 
называют инженера цеха круп
ных панелей Бориса А фанасье
вича Таценко. Он всегда в по
иске, живет заботами о сниже
нии брака, увеличении вы п у-1

ИНФОРМАЦИЯ

На выставку в
К а ж д ую  весну в столице народ 

ной В енгрии  Будапеш те о ткр ы в а 
ется трад иционная  м еж дународная 
торговая вы ставка . В этом  год у  на 
берегах Д уная  б удут  представлены  
и наш и том ски е  эксп о н а ты . На 
д нях в загран и чн ое  путеш ествие 
•отправились два ро л ьган го вы х  
двигателя — четвертого  и седь
м ого габаритов, разработанны е и 
и зготовленны е на заводе «Сиб- 
электром отор» . Эти двигатели 
прим еняем ы е в основном  для 
приводов п р о ка тн ы х  станов, п р о 
ш ли ш и р о ку ю  п р а кти ч е с ку ю  п р о 
ве р ку : они  работаю т на Бхилай* 
ско м  м еталлургическом  ком бинате 
в И ндий, на Кубе и во м н о ги х  
д р у ги х  странах . А  в Советском 
Союзе им пр исуж д ен а  золотая 
медаль ВДНХ. Таким  образом , у  
двигателей-томичей на вы ставке  
бУДУТ солидны е реком ендации .

Ю. ЯКОВЛЕВ.

В шегарских аудиториях
В течение н е ско л ь ки х  дней в 

Ш егарском  районе работала п р о 
п а ган д и стска я  гр у п п а , посланная 
обкомом КПСС. Преподаватель ме
д и ц и н ско го  и н сти тута  Н. П. К и 
риллов рассказал  о м еж дународ
ном полож ении  рабочим райпром - 
ком бината и ра йпищ еком бината , 
ко л хо зн и ка м  колхоза  «Г и га нт* в 
селах Ком аровка  и Каргала, работ
ника м  хле бопри ем ного , п у н к т а , а 
т а кж е  вы ступи л  перед собранием 
па ртий н о -хо зя йствен н ого  а ктива  
эайона. С докладам и о проекте  
Директив X X III съезда па ртии  по 

ноеой пятилетие перед работника  
ми колхоза  «Рассвет» и откорм  
совхоза вы ступал  преподаватель 
инж е не рн о -строи тельн ого  и н сти 
тута  А . М. Бессонов. Член Союза 
писателей СССР поэт Василий Ка 
занцев беседовал о л и те ратуре  со 
ста рш е кл ассн ика м и  М она сты р ско й  

Ш е га р ско й  средних ш кол , вы 
ступал  в редакции  районной  га  
зеты . А х у д о ж н и к  А . П. Н и ки ф о
ров провел в колхозе  «Рассвет» 
сем инар по  наглядной  аги та ции  
с заведую щ им и клуб ам и  и библио 
текам и.

Б. ПАВЛОВ.

Рыбакам на удачу
Восемь новы х м ощ н ы х облег

че нн ы х лодобуров получила с на
чала этого  года Том ская база 
снаб ж ения «Р ы бпром техснаба» 
Все они  уж е  отправлены  в север
ны е районы  области, в рыболо- 
вецние бригады . П риготовлен  по 
д аро к ры бакам  и к  началу весен 
ней п ути н ы . База получила о к о 
ло ш ести тонн  капрон овой  дели 
для неводов. Первые п о сы л ки  
этим  деф ицитны м  ры боловецким  
снаряж ением  уж е  уш ли  в Пара 
бель и Н аргасок.

В. МИХАЙЛОВ.

Зеленые стрелы лука.
На дворе стоят последние м оро

зь^ а в тепл ично -па рн иково м  хо 
зяйстве  совхоза «Корн ило вский »  
уж е  наступи ло  щедрое лето: е
двух  се кц и я х  теплицы  — на ше 
стистах  кв а д р а тн ы х  м етрах — 
буйно зеленею т перья л у ка . На 
д нях первы й  ур о ж а й  это го  года 
корн и л овц ы  отпр авят  в о р га н и за 
ции  об щ ественного  п и тан ия  Том
ска . М есто л ука  за й м ут  о гур ц ы : 
и х  рассада уж е  поспевает сейчас 
в третьей  се кц и и . А  там , в свою  
очередь, будет залож ена рассада 
пом идоров и ка п у с ты . В прош лом  
год у  совхоз дал городу 64 тон ны  
р а н н и х  овощ ей и по лучи л  о т  это 
го  6,5 ты сячи  рублей чистой  п р и 
бы ли. В этом  году съем овощ ей в 
тепл ицах будет увеличен . Увели
чи тся  на 200 кв а д р а тн ы х  метров 
и полезная площ адь п а р н и ко в . 
Она д остигнет  1.800 метров.

Э. АБРАМ ОВ.

От Ференца М ю н н и х а - 
томским школьникам

«Красны е следопы ты » то м ско й  
ш кол ы -и нтер на та  № 3 готовятся  
встречать 50-летие С оветской вла
сти  и нтер есны м и  делами. П ионе
рам ш е стого  класса  «б» досталась 
тем а: «Томен в годы  по д го товки  
револю ции  и установления Совет
ско й  власти». Ребята м н о го  за н и 
м ались в а р хи ва х  и заинтересова
лись  участием  видного  ве н ге р ско 
го  револю ционера -интернациона- 
листа  Ф еренца М ю н н и ха  в рево
л ю ц и о н н ы х  соб ы тия х  в наш ем 
городе. «Следопыты» написали  
м аститом у деятелю  ко м м ун и сти ч е 
с ко го  д ви ж е ни я  в Б удапеш т и п о 
лучили  от него  теплое письмо» в 
которо м  он оассказал о своей 
семье, о детях и в н у ка х . В ответ 
ребята послали Ф ере нцу  М ю н н и ху  
ф отоальбом «Виды Том ска». На 
этот раз ответила ж ен а  Ф . М ю н 
ниха . Посылая ф отограф ию  свое
го  су п р у га , то вари щ  М ю н н и х  п и са 
ла: «Дорогие ребята! Посылаем
вам ф отосни м о к, ко то р ы й  мы обе
щ али. С пасибо вам за пам ять, за 
альбом о Том ске . Надеемся, что 
пятид есятилетие  С оветской вла
сти  мы оба радостно встретим  
вместе с р усски м и  товарищ ам и».

Р. МИХАЙЛОВА.

Встречайте весну, том ичи!
Том ич! П риходи  сегодня в три  

часа дня на стадион «Труд». Ты 
уви д и ш ь редкое зрелищ е: туда на 
т р о й ка х  приед ут Дед-М ороз, Сне
гу р о ч ка  и д р у ги е  п е рсон аж и  р ус 
с к и х  с ка з о к . , П ра зд н ик проводов 
р усско й  зим ы  начнется , к а к  боль
шое театрализованное представле
ние с  участием  проф ессиональны х 
и сам одеятельны х ар ти сто в  вме
сте с  представителям и пр е д пр и я 
тий  города. Ча стадионе м о ж н о  б у 
дет увидеть соревнования ко н ь - 
ко б еж цев-ф игури стов , парод ийны й  
х о к к е й н ы й  матч, по ка та ться  на 
т р о й ка х . Н ародное гул ян ье  в го 
родском  саду будет отм ечено т р а 
диц ио нн ы м и  блинам и, пельм еня
ми, ра зли чны м и  а ттр а кц и о н а м и , 
а за ко н ч и тся  оно вечером — ф ей
ерверком .

Б, СЕРГЕЕВ.

ИНФОРМАЦИЯ

ска продукции. Новатор пред
ложил изменить расстановку ко
нусов в кассете №  4 1 . Сразу 
же резко сократился выпуск 
бракованных изделий для цог- 
колей домов. Внедрен на пред
приятии и другой замысел ра
ционализатора — реконструи
рованы пропарочные камеры 
для контрольных образцов. В 
итоге повы силось качество вы
пускаемых панелей.

Вместе с другими 
рационализатор а м и 
Борис Афанасьевич 
предложил совме
стить четыре меж
комнатные панели в 
две. Технический со
вет объединения одо
брил это новшество. 
Сейчас на предприя
тии осваивается вы
пуск таких панелей. 
Их применение по
зволит сократить вре
мя монтажа домов.

На снимке: Б. Та
ценно.
Ф ото В. Ефименко.
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Уголь Киргизии
ФРУНЗЕ, 11 марта. 

(ТАСС). Горняки круп
нейшего в Киргизии 
разреза «Кара-Су» от
правили сегодня потре
бителям десятый эше
лон угля, добытого до
полнительно к плану. 
С опережением графи
ка работают сейчас все 
угольные предприятия 
Сулюкты, Таш-Кумыра 
и Кок-Янгака, разрез 
«Алмалык».

О БСУЖ Д А ЕМ  ПРОЕКТ ДИРЕКТИВ 

X X I I I  С Ъ Е З Д А  (ПГсс
В проекте Директив по пятилет

нему плану предусматривается 
добыть в 1966— 70 годах в Запад
ной Сибири 2 0 — 25 миллионов 
тонн нефти и 16— 26 миллиардов 
кубометров газа. Причем, из ме
сторождений, открытых на терри
тории Томской области, страна по
лучит, по прогнозам геологов, не 
менее 2 — 5 миллионов тонн нефти крупные перспективные площади 
и 1 — 2 миллиардов кубометров — Мы рассчитывали что после 
газа. Это будет первый шаг к ос- '  ~ 1
воению богатств Томской области.
Строчки из проекта Директив ра-

нас с полным основанием можно 
называть общестроительной орга
низацией (хотя нет ни одного спе
циалиста по строительству), — 
так говорил начальник Васюган- 
ской экспедиции А. В. Летицкий.

Целенаправленность усилий.

полнили планы по проходке. То, 
что в целом управление справи
лось с заданием, успокаивать не 
может. Больше того, это свиде
тельствует о громадных внутрен
них резервах. Где их искать? В 
прошлом году из-за аварий поте-

подрядчиками, строгий режим эко
номии в расходовании материалов, 
повышение ‘качества работ, усиле
ние специализации, переход на 
централизованный завоз грузов, 
доставка грузов флотом госпаро- 
ходства.

дуют томских геологов и в то же 
время заставляют задуматься над 
теми громадными задачами, кото
рые предстоит решить в пятилетии. 
Чтобы почувствовать всю величи
ну предстоящих дел, давайте со
поставим итога прошедшей семи
летки и задания на пятилетку.

Объем глубокого бурения за 
1958— 1965 годы составил 343 
тысячи метров. Только в 1970 го 
ду для обеспечения роста запасов 
и сдачи месторождений в эксплуа
тацию необходимо пробурить не 
менее 350— 400 тысяч метров. 
Объем семилетки в один год! 
Уже нынче будет пробурено на 20 
тысяч метров больше, чем в 1965 
году.

Отметим сразу, государствен
ный план прошлого года выпол
нен управлением по всем основным 
технико-экономическим показате
лям! пробурено более 100 тысяч 
метров, испытано 43 скважины, 
скорость бурения возросла до 723 
метров на станок в месяц, получе
но сверхплановой прибыли свыше 
240 тысяч рублей. Итоги непло
хие, но в новом пятилетии тре
буется работать значительно луч
ше. Какие же резервы имеются у 
нефтеразведчиков? Этот вопрос по
ставили перед собой участники соб
рания партийно-хозяйственного ак
тива Новосибирского геологическо
го управления.

ВСЕГДА ЛИ П Л А Н -  
ПОМОЩНИК?

13 и 16. Первая цифра — число 
структур, переданных под бурение 
геофизиками в прошлом году, вто
рая —  столько им предстоит пере
дать в этом. Много ли это, и мож
но ли подготовить больше струк
тур? В. М. Краснополов, замести
тель начальника геофизического 
треста, ответил с трибуны: очень 
мало. Необъяснимо мало. Мини
стерство геологии РСФСР по не
понятным причинам уменьшило 
средства на геофизические иссле
дования по сравнению с прошлым 
годом на 66 тысяч рублей. Нефте- 
разведчики испытывают недоста
ток в структурах.

— Наши буровики первыми в 
области выходят на громадную 
территорию Обь-Енисейского меж
дуречья, — рассказывает началь
ник Томской комплексной экспе
диции Н. С. Додонов. — Но гео
физики нам выдали всего две не
большие структуры на Пайдугин- 
ском вале. Мы вынуждены вести 
поиск вслепую, нет возможности 
исследовать сначала наиболее

сентябрьского Пленума ЦК КПСС 
планирование улучшится. Но пока 
ничего не мзняется. Министерство 
геологии, не учитывая особенно
стей заболоченных районов Том 
ской области, планирует средства 
по кварталам. Это приводит к то
му, что в зимние месяцы нам не 
хватает средств, а летом мы не мо
жем их использовать,

Досаду начальника Средне-Об
ской комплексной геофизической 
экспедиции можно понять. Недо
статки планирования приводят к 
тому, чго геофизики вынуждены 
искать работу в Оренбургской об
ласти, в Белоруссии и других рай
онах страны. Звучит парадоксаль
но, но геофизики вынуждены ис
кать не структуры, а работу для 
себя. В пятилетке же нефтеразвед- 
чикам необходимо до 100 струк
тур.

Что значит непродуманное пла
нирование, испытали в прошлом 
году александровцы. Александров
ской экспедиции неожиданно летом 
увеличили годовой объем бурения 
с 28 до 35 5 тысячи метров. Это 
не было подкреплено средствами, 
механизмами. Те же фонды пере
считали на новый объем — и все. 
В результате ни о какой ритмич
ности, последовательности работы 
говорить не приходится.

Сейчас объемы бурения резко 
возрастают но всем организациям. 
Но чтобы не повторилась александ
ровская история, нужно иметь на 
местах перспективные планы ра
бот, закрепленные структуры и за
ранее создавать опорные базы. 
Этого требует экономика, этого 
требует эффективность поиска.

ЧЕМ НАПОЛНЕН РЮКЗАК 
НЕФТЕРАЗВЕДЧИКА?

Традиционный тип геолога с 
рюкзаком и молотком в руках ухо
дит в прошлое. Нефтеразведочная 
организация сегодня — это круп
ное производственное предприятие, 
оснащенное сотнями разнообраз
ных механизмов. В нефтеразведках 
и экспедициях трудятся ■ большие 
коллективы. Им нужны жилье, 
столовые, школы, магазины, дет
сады, больницы. Для обслужива
ния огромного парка механизмов 
необходимо иметь ремонтные цехи, 
гаражи. Кто будет все это стро
ить?

— Мы третий год работаем на 
Мыльджинской площади. В бли
жайшее время нам необходимо за
кончить подсчет запасов по Мыль- 
джинскому и Северо-Васюганско- 
му газовым месторождениям. Ос
новной тормоз — отсутствие про
изводственной базы, большой объ-: 
ем строительных работ. Сейчас I

Мысли, предложения
В партийных организациях, на собраниях коллективов трудящихся об

ласти продолжается обсуждение проекта Директив XXIII съезда. Только в 
j городе Томске этот важнейший документ обсуждался на 710 собраниях. 
-Н а них присутствовало 42 тысячи человек. Выступило свыше трех тысяч 
; коммунистов и беспартийных. Все они горячо одобрили проект. Директив, 
) внесли много ценных предложений по развитию народного хозяйства в 

предстоящей пятилетке.
На Томском лесоперевалочном и деревообрабатывающем комбинате, в 

, иехах, на участках состоялось около 40 партийных собраний и собраний 
коллекттгвов. С докладами выступили все руководящие работники комби- 

' ната.
™J^bICTlriTa!I иа в железнодорожном цехе, диспетчер тов. Конова-«fob сказал!

. ^ &ня> как 5  B m  Mflms товарищей по труду, впечатляет грандиозный
ан Реф1-1 нашей социалистической экономики в предстоящей пятилетке, 

нас особенно радуют меры по развитию производительных сил Сибири. Со-
- здание Асиновского лесопромышленного комплекса воодушевляет каждого 
. Ре потника лесной промышленности области, как признание огромной важ

ности для народного хозяйства страны его труда.
" Когда знакомишься с проектом Директив, —  сказал рабочий шесто-

- го цеха завода «Оиоэлектромотор» тов. Яруллин, —  дух захватывает от 
картины созидательного труда ^советских людей. Забота партии о развитии 
народного хозяйства -— это забота о каждом советском человеке, о его 
условиях труда и жизни. И наш долг ответить иа эту заботу самоотвер-

- женным трудом.
Активно, по-деловому прошло партийное собрание в цехе .У: 21 электро

лампового завода. Г докладом о проекте Дипектив здесь выступил второй 
секретарь обкома КПСС А. И. Кузнецов. Коммунисты высказали много 
предложений по развитию народного хозяйства страны, более полному ис
пользованию резервов производства на своем предприятии.

—  Пятилетка —  дело наших рабочих рук, —  сказал на собрании луч
ший настройщик цеха .коммунист тов. Кпальсвий. От имени своих товари
щей он заявил, что ко дню откоытия XXIII съезда КПСС их бригада даст 
сверхплановой продукции на 18 тысяч рублей.

Коммунисты Колпашевского профтехучилища высказали свои мысли о 
развитии экономики севера Томской области.• В частности, они внесли 
предложения построить в Ко.тпапгеве цех по выпуску железобетонных из
делий. В настоящее время они завозятся из Новосибирска. Они указали на 
необходимость построить линию электропередач Томск— Кплпашево.

Всего в области прощдо 1.519 -партийных собраний и 204 собрания 
коллективов трудящихся, на которых обсуждался проект Директив XXIII 
съезда КПСС по пятилетнему плану развития народного хозяйства. На них 
выступило около 6.000 человек. За это время в печати было опубликовано 
и передано по радио и телевидению 960 писем трудящихся. В них они 
высказали свои мысли и предложения по проекту Директив.

Много предложений шеказано коммунистами и беспартийными по раз
витию нефте- и газодобывающей промышленности в нашей области, о со
здании мощной строительной индустрии, о путях развития городского хо
зяйства в Томске, о лучшем использовании резервов производства, о все
мерном укреплении дисциплины труда и усилении коммунистического 
воспитания трудящихся.

КВАРТАЛЬНЫЙ
П Л А Н - Д О С Р О Ч Н О

Десятого марта колхоз имени 
Фрунзе Зырянского района до
срочно выполнил квартальный 
план продажи молока государст
ву. Квартальный план продажи 
мяса хозяйством выполнен на 
126 процентов, яиц —  на 195 
процентов.

Колхоз продолжает продажу 
продуктов сверх плана.

***
Хорошо поработал в феврале 

коллектив Парабельского пище- 
комбината (директор Д. И. Кир- 
шин). Февральский план коллек
тив выполнил на 108 процентов. 
Вместо 2.600 килограммов выпу
шено 3.200 килограммов варенья, 
колбасных изделий вместо 6 тонн 
выработано 7 тонн 200 килограм
мов. Парабельские пищевики бо
рются за выпуск высококачест
венной продукции. Обсудив и 
одобрив проект Директив XXIII 
съезда КПСС по новому пятилет
нему плану, коллектив решил вы
полнить квартальный план выпу
ска продукции ко дню открытия 
съезда.

В. К0НИ Щ ЕВ.

У инициаторов 
соревнования

С хорошей инициативой вы
ступили животноводы Казанской 
фермы колхоза «Комсомолец» 
Асиновского района: они взяли 
обязательство надоить в марте по 
250 килограммов молока от коро
вы.

Цель казанских доярок —  до
вести в ближайшие дни суточ
ные надои от коров до 9 кило
граммов. Около восьми килограм
мов уже есть. Отдельные доярки, 
например, Анна Чернова и Ма
рия Акимова, добиваются более 
высоких показателей.

Казанская ферма находит
ся во втором отделении. Его 
управляющий тов. Белов и заве
дующий фермой тов. Моисеев ста
раются использовать все резервы 
животноводства. Корма на ферме 
скармливаются в приготовленном 
виде. Солома измельчается, запа
ривается и сдабривается соленым 
раствором. Ее дают ежедневно по 
6 килограммов на корову. Плюс 
2 — 3 килограмма хвойной муки. 
Организовано раскисление сило
са.

Начиная соревнование, живот
новоды Казанской фермы вызвали 
на соревнование коллектив са
мой передовой в районе Ягоднин- 
ской фермы колхоза имени Киро
ва. Сейчас инициаторы догнали 
своих соперников по надоям.

И. КОРШУНОВ.

П Р И Ц Е Л - П Я Т И Л Е  Т К А

строгая специализация — без них 
невозможно работать производи
тельно. Васюганской экспедиции 
намечается построить объектов 
почти на полтора миллиона руб
лей. Это годовбй объем работ од
ного из специализированных управ
лений треста «Томлесстрой». Дей
ствительно, чем же надо занимать
ся организациям: бурить или
строить? Партийно-хозяйственный 
актив Новосибирского геологиче
ского управления подчеркнул не
обходимость в ближайшее же вре
мя создать в Томской области спе
циализированный строительный 
трест, который будет вести об
устройство всех поселков нефте
разведчиков.

Территория Томской области — 
огромные пространства заболочен
ной тайги, связанные между собой 
единсгвенными транспортными ма
гистралями — реками. Это, к со
жалению, не учитывается плани
рующими организациями. Разбив
ка фондов равномерно по кварта
лам приводит к тому, что многие 
материалы вынуждены доставлять 
в нефтеразведки воздухом или но 
зимникам. Нередко стоимость тран
спортировки при этом значительно 
превышает стоимость самих мате
риалов Необходимо предусмотреть 
поставку хотя бы 75 процентов 
всех материалов и оборудования в 
первом полугодии н установить 
норму производственных перехо
дящих запасов из учета 300 дней.

— На.м не хватает транспортных 
механизмов, оборудования, шлан
гов высокого давления, — сказал 
начальник Александровской неф
теразведочной экспедиции Р. В. 
Требе. — Тракторы Т-180, артил
лерийские тягачи стоят крайне до
рого, а работать в наших условиях 
не могут. Только на годовую амор
тизацию за тягач можно содержать 
четыре трактора С-100.

Суровая, непроходимая сибир
ская тайга предъявляет свой счет 
научно-исследовательским, проект
ным институтам н заводам-постав- 
щикам. Нефтеразведчики просят 
учесть в составляемых пятилетних 
планах, что им нужно высокопро
изводительное, легкое, надежное 
оборудование и транспорт. Сниже
ние веса груза материалов и обо
рудования, необходимых для про
ходки скважины,, даже на несколь
ко тонн — это снижение себестои
мости метра бурения на несколько 
рублей.

СКОЛЬКО СТОИТ МЕТР?

Семь организаций геологиче
ского управления ведут глубокое 
бурение. Только две из них вы-1

ряно около 8 тысяч метров про
ходки. Надо учитывать, что не все 
простои фиксировались.

У нас в области развернулось 
соревнование за высокие скорости 
проходки. И опыт лучших буровых 
бригад убеждает, что можно рабо
тать быстрее. Но, поднимая вопро
сы количества, нельзя забывать о 
качестве, о себестоимости работ.

— Основной показатель каче
ства бурения' — отбор ке.рна,1 — 
подчеркнул начальник геологиче
ского отдела управления И. Г. 
Левченко. — Но из 16 пробурен
ных Александровской экспедицией 
скважин только в одной поднят 
керн по норме. В Васюганской— 
из 10 скважин нужное количе
ство керна подняли лишь из двух. 
Мы не сможем правильно подсчи
тывать запасы. Особенно это нуж
но учесть Васюганской и Алек
сандровской экспедициям, место
рождения которых в ближайшее 
время будут эксплуатироваться. 
Необоснованно затягивается ис
пытание скважин.

Качество и сроки испытаний в 
томских нефтеразведочных органи
зациях уже сегодня вызывают 
беспокойство. Затраты времени на 
исследование скважины составля
ют 84 процента от времени буре
ния. Если не - принять срочных 
мер, то испытания будут сдер
живать весь поиск, не дадут воз
можностей наращивать объемы 
бурения, значительно удорожат 
метр бурения.

До сих пор вопросам качества, 
себестоимости работ большого вни
мания не уделяли. Поэтому и не 
выполнен в прошлом году план по 
себестоимости метра бурения. О 
путях снижения стоимости работ 
на собрании партийно-хозяйствен
ного актива говорилось много. Вот 
они. укрепление хозрасчетных от
ношений внутри организаций и с

ГДЕ БЫТЬ ШТАБАМ ПОИСКА?

Объемы поиска возрастают в не
сколько раз, расширяется его гео
графия. Сегодня одна Александ
ровская экспедиция бурит гораздо 
больше, чем несколько лет назад 
управление в целом. Но организа
ционная структура почти не меня
ется. Поэтому снизились оператив
ность и целенаправленность руко
водства и планирования поиска. 
Настало время создать в Томске 
буровой трест «Томскнефтегазраз- 
ведка» для руководства буровыми 
и геологическими работами на тер
ритории области. Крайне остро 
стоит вопрос о создании второй 
нефтеразведочной организации в 
Александровском районе. Началь
ник Александровской экспедиции 
Р. В. Требе давно добивается это
го. Уже сейчас в экспедиции «пле
чо» работ составляет 100— 180 ки
лометров. Перспективные много
обещающие площади разведывают
ся крайне медленно. А  торопиться 
есть все основания, так как уже в 
пятилетке намечается построить 
трубопровод Александровское — 
Усть-Балык.

Явно не справляется с объема
ми работ на Мыльджино Васюган- 
ская экспедиция. Необходимо соз
дание второй геофизической экс
педиции. которая будет базиро
ваться в Каргасокском районе. Уп
равление все еще не имеет про
мыслово-геофизической экспеди
ции. Партия, расположенная в гор. 
Колпашеве, рассчитана на объемы 
прошлых лет и не может обеспе
чить рост бурения.

От этих важных вопросов будет 
зависеть судьба заданий на пяти
летку. Их настойчиво поднимали 
участники собрания партийно-хо
зяйственного актива геологического 
управления и позже обсуждали на 
техническом , совете управления. 
Время не ждет. Пятилетка вошла в 
жизнь, выдвигая свои высокие тре
бования.

Л. СЕМЕНОВ.

Продадим  
1 0 0  т о н

с в ерх  п л а н а  
н м о л о к а

12 марта коллектив рабочих сов
хоза «Ш егарский» Шегарского рай
она выполнил квартальный план 
продажи государству молока.

Ко дню открытия съезда животно

воды совхоза решили продать сверх 
квартального плана 1 00  тонн молока.

Н. МАСЛОВ, 
директор совхоза.

П. ГЛАЗЫРИН, 
секретарь парткома.

Я  л а н  п е р в о г о  квссрпгсслсс 
в ы п о л н е н  ' д о с р о ч н о

Труженики сельского хозяйства Новосибирской области, соревнуясь за 
достойную встречу XXIII съезда ЕНСС, добились увеличения производства 
продуктов животноводства и досрочно выполнили план первого квартала 
по продаже их государству. По состоянию на 10 марта продано государст
ву молока 98,9 тысячи тонн —  109,9 процента к плану, яиц — 19,2 млн. 
штук —  142 процента к плану. Выполнен также план закупок мяса. За
готовлено больше соответствующего периода прошлого года: молока —  иа 
14 тыс. тонн, мяса.— на 7,3 тыс. тонн и яиц —  на 2 млн. штук.

Колхозы и совхозы области до конца первого квартала продадут госу
дарству, еще не менее 30 тысяч тонн молока и 3 млн. штук .яиц‘

Пришла весна в Причерно
морские степи Украины, поле 
вые работы Начались. В колхозе 
«Правда» Белградского района 
Одесской области идет массо
вый сев гороха, ячменя. Меха
низаторам предстоит засеять 
ранние яровые культуры на 
площади 2.409 гектаров.

НА СНИМКЕ: перекрестный 
сев гороха.

(Фотохроника ТАСС).

>
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Б Е Т А Т Р О Н  П Р О Х О Д И Т  И С П Ы Т А Н И Я
В рабочем зале, где 

стоит стереобетатрон, 
просторно и тихо. Бе
татрон молчит. Идет 
подготовка к очередно
му запуску. Откуда-то 
снизу вдруг донесся 
пронзительный, похо
жий на сирену звук.

Это включили течеис- 
катель — прибор, конт
ролирующий наличие 
вакуума, в ускоритель
ных камерах бетатро
на. В правой камере 
оказалась течь. К сча
стью, небольшая. Ин

женер включает насо
сы, и через несколько 
минут в камере вос
станавливается рабо
чий вакуум. Можно на
чинать пуск.

—■ Новый бетатрон 
—  уникальная установ
ка, — рассказывает

старший научный со
трудник НИИ ядерной 
физики В. А. Моска
лев,— с двумя ускори
тельными камерами. 
Они генерируют два 
скрещивающихся пуч
ка. Это помогает полу
чить стереоскопическое 
изображение дефекта, 
находящегося в толще 
любого .материала.

Вот уже несколько 
лет в институте ученые 
работают над пробле
мой увеличения интен
сивности излучения бе
татронов. Интенсив
ность плюющихся бе
татронов недостаточна 
для проведения мно

гих практических и на
учно-исследовательских 
работ. С помощью 
обычного бетатрона 
трудно, например, об
наружить дефект в 
очень толстом листе 
стали.

В 1962 году в НИИ 
ядерной физики было 
принято решение соз
дать бетатрон с высо
кой интенсивностью 
излучения. Инженеры

В. Г. Шестаков. Б. В. 
Окулов, В. В. Шашов, 
А. М. Слупский полу
чили задание спроекти
ровать и построить его. 
Руководителем группы 
был назначен В. А. 
Москалев, ответствен
ным исполнителем — 
инженер В. Я. Гонча
ров.

Более трех лет шли 
работы по проектирова
нию и сборке установ
ки. Когда впервые из
мерили интенсивность 
излучения, она оказа
лась низкой. Приборы 
показывали всего де
сятки рентген. Причи
ну неудачи нашли в са
мом неожиданном ме
сте: измерительные
приборы давали невер
ные показания. Они 
оказались не приспо
собленными для изме
рения мощных импуль
сов гамма-лучей. Тог
да решили провести 
просвечивание различ
ных толщин стали, 
свинца, пластмассы. По 
экспозиции определили 
интенсивность. Оказа

лось — несколько сот 
рентген.

...Рабочий зал опу
стел. Последними по
кинули его инженеры 
Слупский и Окулов. 
Они установили перед 
бетатроном 30-санти
метровую стальную 
плиту. Позади нее вста
ли кассеты с фотоплен
кой. Гамма-лучи, прой
дя стальную твердь, 
должны оставить на 
пленке следы.

Дежурный инженер 
В. Г. Шестаков нажи
мает красную кнопку. 
Резкий щелчок. И тот
час же из зала слы
шится нарастающий 
гул электромагнита. 
Электроны, попавшие 
в ускооителъные каме
ры, набирают скорость. 
Сброшекные на свин
цовую мишень, они ро
ждают гамма-лучи, ко
торые пронизывают 
стальную плиту за не
сколько минут.

Проявлены пленки, 
и вот уже виден на 
одной из них светлый 
участок в виде ромба.

Это дефект. По форму
ле можно точно опре
делить его место и раз
меры, даже если он 
совсем небольшой — в 
доли миллиметра.

—• Одновременно с 
работал™ по дефекто
скопии. — рассказыва
ет В. Я. Гончаров, — 
мы ведем исследова
ния по усовершенство
ванию бетатрона. Не
обходимо, например- 
выяснить, в какие мо
менты времени имеет
ся максимальная поте
ря электронов. Устра
нение этих потерь по- 
люжет довести до кон
ца ускорения больший 
электронный" заряд. 
Это даст дополнитель
ное повышение интен
сивности излучения.

Илгя нового бетатро
на — «Зенит». Подоб
ной установки еще не 
было в Советском Сою-
36

О. СОЛЕДКИИ.
V

НА СНИМКЕ: но
вый бетатрон «Зенит».

Фото В. Ефименко.

По следам наших 
выступлений

Б у х г а л т е р о в  
б у д у т  у ч и т ь
Из областного управления 

сельского хозяйства прислали 
ответ на статью «Ошибка в от
чете», опубликованную в нашей 
газете 11 февраля. В статье го
ворилось о серьезных недостат
ках в бухгалтерском учете в 
колхозах области и вытекающих 
нз этого последствиях.

Начальник областного управ
ления сельского хозяйства тов. 
Лнба И. Г. сообщил, что статья 
обсуждена всеми бухгалтерами 
колхозов Зырянского, Перво
майского, Кривошеинского и 
Бакчарского районов. Критика 
В статье призвана справедливой.

Ошибки в годовом отчете кол
хоза имени Жданова Зырянско
го района после опублико
вания статьи исправлены.

Для повышения квалифика
ции счетных работников при 
областном управлении сельско
го хозяйства будет проведен 
ряд семинаров. Главные бухгал
теры колхозов пройдут двухне
дельные курсы повышения ква
лификации в Томске.

С апреля по сентябрь все 
счетные работники колхозов 
будут переаттестованы. Одно
временно члены областной ко
миссии проверят состояние уче
та непосредственно па местах.

О т ф у т б о л и л с я
«Атака на контролеров» — 

так называлась корреспонден
ция, напечатанная в «Квасном 
знамени» 27 февраля 1966 го
да. В ней рассказывалось о воз
мутительных фактах грубого от
ношения к общественным кон
тролерам со стороны заведую
щей магазином №  18 Томского 
горпромторга В. С. Артемье
вой. Руководители торга, зная 
об этих фактах, не приняли на
длежащих мер. Больше того, 
заместитель директора торга, 
он же секретарь партийного 
бюро, тов. Гопин пытался взять 
под защиту В. С. Артемьеву.

Какую же позицию занял 
Томский горторготдел? Заведую
щий горторготделом тов. Васиц- 
кнй переправил корреспонден
цию... директору горпровтторга 
Л. М. Мошкиной с коротким ре
зюме: «Для принятия мер».

Тов. Васицкий решил остать
ся в стороне. Плохой он защит
ник общественных контролеров!

Меры приняты
В. Кривенок написал в газету 

«Красное знамя» о мытарствах 
пассажиров на автостанции Ко
жевникове. Здесь для пассажи
ров, не было элементарных 
удобств. Редакция направила 
это письмо в Кожевниковский 
райисполком. Заместитель пред
седателя оайисполкома тов. За
харов ограничился отпиской.

В корреспонденции «Ответы, 
отписки», опубликованной 20 
февраля 1966 года в «Красном 
знамени», в адрес тов. Захаро
ва было высказано критическое 
замечание по этому поводу.

Райисполком рассмотрел кри
тические замечания газеты н 
признал их правильными. Для 
автовокзала выделено хорошее 
помещение, в котором можно 
создать удобства для пассажи
ров.

Дым и словесный 
т у м а н

В корреспонденции «А  трубы 
по-прежнему дымят», опубли
кованной в «Красном знамени» 
27 февраля 1966 года, были 
высказаны критические замеча
ния в адрес руководителей том
ской кондитерской фабрики 
«Красная звезда».

Главный инженер фабрики 
тов. Будник прислал ответ. Он 
не многословен. Тов. Будник 
отмечает, что «газоочиститель- 
ная установка не эксплуатиро
валась из-за халатности к своим 
обязанностям ответственных лиц 
за эксплуатацию установки».

И далее: «Меры приняты,
виновные наказаны». Кто кон
кретные виновники и как они 
наказаны? Какие приняты ме
ры? Об этом тов. Будник 
предпочитает умалчивать.

В БАКЧАРСКОМ районе кол
хозники заработали в 1965 году 
на поллшллиона рублей больше, 

чем в предшествующем 1964 го
ду. Пятьсот тысяч — цифра вну
шительная, и очень важно, какщ1 
образом распределены эти тысячи 
рублей, какова система оплаты 
труда в колхозах. Особенно проду
манной и, если так можно выра
зиться, тонкой должна быть 
система дополнительной оплаты. 
Здесь все должно быть четко и 
ясно: за что, сколько, когда. И 
главное, честно. Причитается— по
лучай сполна, не положено — не 
обессудь- Никаких натяжек и оши
бок быть не должно как для рядо
вых кохозников, так и для 
тех, кто возглавляет колхоз.

В сельхозартели «Путь 
Ленина» доплата руководя
щего состава за перевыпол
нение плана производства 
продукция поставлена в пря
мую зависимость от дополни
тельного материального воз
награждения рядовых кол
хозников. В принципе это 
справедливо. Однако, мне за
хотелось посмотреть, как 
соблюдена в колхозе взаимо
связь всех доплат.

Не вдаваясь в подробности, ска
жу, что, неправильно определив 
разлтер дополнительной оплаты, 
приходящейся в среднем на рядо
вого работника животноводства, в 
колхозной конторе более чем вдвое 
завысили исходную цифру для 
начисления вознаграждения руко
водящим и должностным лицам. 
Бригадир передо лучи л 64 рубля, 
животновод —-  51, председатель 
— 58 рублей и т. д- Всего пере
плачено 324 рубля.

Пятьдесят четыре рубля дали и 
агроному А. В. Шмыгареву. План 
производства зерна в колхозе не 
выполнен, зеленой массы кукуру
зы взяли лишь по 64 центнера с 
гектара, картофеля — по 29 цент
неров. По четыре картофелины с 
квадратного метра! За что же воз
наградили агронома?

— Не захотели обижать чело
века, —  ответил на мой вопрос 
председатель колхоза И. Ф. Неве
ров^, И для вещей убедительности 
добавил, что агроном участвовал 
в воскресниках по заготовке кор
мов.

Участие в воскресниках, безус
ловно, похвально. Но ведь допол
нительную оплату дают не за вос
кресники.

— Може* быть, мы ошиблись, 
— согласился Неверов.

За последние три года мне тре
тий раз приходится писать о пере- 
полученных везняграждениях ру
ководящими я должностными ли
цами колхозов. Первый раз это 
было в колхозе имени Тельмана 
Чаинского района, где получили 
за перевыполнение плана производ
ства мяса, хотя, судя по всем от
четам, план выполнен не был. 
Тогда мне сказали; «План по мя
су мы все же перевыполнили, а в 
отчете напутали»- В другой раз Я 
писал о чрезмерно больших возна
граждениях должностных лиц не
которых колхозов Асиновского 
района. «У  ьас такой принцип»,— 
убеждали меня тогда. Теперь в 
Бакчаре мне говорят, что ошиб
лись.

Я не берусь утверждать, что в 
последнем случае ошибка умыш
ленная. Может быть, и нет. Не со
бираюсь и патовать за ущемление 
заработка председателей и специа
листов колхозов. Пусть получают 
заработанное! Но только свой зара
боток. Нельзя посягать на чужое, 
в какой бы форме это посягатель-

Весь металлолом — 
м а р т

ство ни выражалось. Тем более 
людям, которым колхозники дове
рили распоряжаться колхозными 
средствадш. Злоупотреблять этим 
довериед! — преступление. Надо 
называть вещи собственными име
нами. Тот. кто взламывает ломом 
сейф, и тот, кто расписывается 
авторучкой в ведодюсти, получая 
деньги, заведомо им не заработан
ные, по существу делают одно и 
то же-

Контора колхоза «Путь Ленина» 
в пяти минутах ходьбы от Бакчар
ского районного управления сель
ского хозяйства. Знали ли там о 
переполученных вознаграждениях?

—  В этом хозяйстве не пой-

кономерен, поскольку возросла оп
лата труда рядовых колхозников. 
Но вместе с тем затраты на со
держание штатов в колхозах долж
ны последовательно сокращаться. 
Резервы для этого в бакчарских 
колхозах есть- Взять хотя бы ту 
же сельхозартель «Путь Ленина». 
Из 102 трудоспособных членов ар
тели 26 здесь занимают руково
дящие и обслуживающие должно
сти.

Вот ведомость зарплаты за де
кабрь прошлого года. Помимо 
председателя, начислено агроному, 
зоотехнику, бригадиру, его помощ
нику. животноводу, двум механи
кам, двум кладовщикам, фуражи-

ШТАТЫ II ПЕРЕПЛАТЫ
Хозяйствовать разумно, бережливо

мешь, кто за что получает, —  ска
зал мне начальник планово-эконо
мического отдела А. П. Колосов- 
ский.

Заявление работника, по долгу 
службы обязанного следить за нор
мированием и оплатой труда в 
колхозах, довольно странное^ Впро
чем, как я потом убедился, удив
ляться не стоит. Контроль эконо
мистов управления за оплатой 
труда в хозяйствах района ограни
чивается рекомендациями, причем 
рекомендациями редкими и подчас 
путаными- Покшу дополнительную 
оплату в колхозах в прошлом го
ду начисляли кто во что горазд.

— Мы здесь ничего не можем 
сделать, — уверяет Колосовский. 
—* Говоришь одно, а там делают 
по-своему. Ведь в колхозах своя 
демократия.

По существу, эти слова сводят 
к нулю роль специалистов управ
ления. Нет, дело не в колхозной 
демократии, на которую в обиде 
начальник планового отдела. Если 
специалист даст продуманный со
вет, сумеет аргументировать необ
ходимость следования ему, никто 
в колхозе такому совету противо
речить не станет. Ссылкой на кол
хозную демократию Колосовский 
только стремятся оправдать свою 
безынициативность-

Сейчас в Бакчаре много гово
рят о переводе колхозов на внут
рихозяйственный расчет. Но, ви
димо, пока здесь многие понима
ют его лишь как некую особую си
стему расчета с колхозниками. 
Необходимое условие хозрасчета 
— упорядочение оплаты труда. 
Одно нз следствий — экономия в 
большом и малом. В том числе 
за счет разумного сокращения за
трат на содержание администра
тивно-управленческого и обслужи
вающего персонала. Однако пос
леднего пока в Бакчарском районе 
не видно.

530 человек — каждый шестой 
трудоспособный колхозник Здесь 
либо начальник, либо состоит в 
обслуживающем персонале- В ми
нувшем году на содержание этих 
людей израсходовано 531,8 тысячи 
рублей — 24.1 процента к опла
те членов колхоза, занятых на про
изводстве. По сравнению с 1964 
Годом затраты на содержание пер
сонала возросли на 78,3 тысячи 
рублей, т. е. почти на 15 процен
тов. Некоторый рост заработка 
должностных лиц в колхозах за-

РУ. двум учетчикам, двум счетово
дам, кассиру, бухгалтеру, заведу
ющему мельницей и т. д. Здесь же 
значатся сторож свинарника, сто
рож мельницы, сторож гаража, 
сторож пасеки, сторож скотного 
двора и еще один сторож- Не мно
говато ли « с  ложками» для колхо
за, в котором всего навсего одна 
бригада?

Когда я сказал об этом пред
седателю колхоза, он возразил, 
что не видит возможности для 
совмещения должностей и сокра
щения штатов.

Чем больше штатных помощни
ков v председателя, тем легче ему 
работать. Но, с другой стороны, 
обилие начальства расхолаживает 
самих начальников. Слитком много 
плеч, на которые можно попытать
ся спихнуть свои заботы. У персо
нала колхоза «Путь Ленина», как 
у пресловутых семи нянек. В этом 
хозяйстве, где каждый пятый ру
ководит либо караулит, в прошлом 
году из каждых ста поросят пало 
сорок, а молока надоили меньше, 
чем в каком бы то ни было хозяй
стве района.

— Колхоз «Путь Ленина» по 
всем статьям для нас не типич
ный, — сказали мне в управлении.

Но и в соседнем «типичном» 
колхозе имени Жданова в прош
лом году на содержание управлен
ческого и обслуживающего персо
нала затраты и 67 тысяч рублей
—  31,7 процента к оплате колхоз
ников, работавших на производ
стве.

— Это хозяйство небольшое, в 
нем затраты на аппарат неизбежно 
выше, — сказали мне.

Хорошо. Возьмем один из наи
более крупных в районе колхозов
—  «Победу»- В нем 286 рядовых 
колхозников содержат... 82 чело
века управленческого и обслужи
вающего персонала. Кстати, «Побе
д а »— первое хозяйство, где нача
ли внедрять внутрихозяйственный 
расчет. Обычно “говорят, что хоз
расчет застав шет тщательней счи
тать копейку- Но польза от хоз
расчета не в том, что больше штат
ных и платных работников будут 
считать эту копейку, а в том, на
сколько тщательно ее считают. 
Суть хозрасчета в том, чтобы не 
тратить понапрасну копейки и 
рубли.

Свое мнение о том, что в кол
хозах района велики затраты на 
содержание управленческого и об
служивающего персонала, я выска

зал начальнику районного управ
ления сельского хозяйства М. В. 
Ключникову и одновременно спро
сил его. предпринимает ли управ
ление что-либо для сокращения 
этих затрат-

— Мы занимаемся этим вопро
сом, —  ответил Ключников. — И 
многое уже сделали. Например, в 
прошлом году намного сократили 
штаты в колхозе имени Кирова.

К сожалению, я был вынужден 
разочаровать начальника управле
ния, сказав ему, что в прошлом 
году в колхозе имени Кирова чис
ленность управленческого и обслу
живающего персонала возросла на 
5 человек, и, если в 1964 году !на 

содержание штата там израс
ходовали 20,1 процента от 
оплаты труда колхозников, 
то в прошлом году эти за
траты возросли до 22,9 про
цента. При этом я сослался 
на принятый на днях управ
лением годовой отчет этого 
колхоза Помимо колхоза 
имени Кирова, штаты увели
чились еще в шести хозяйст
вах, и тенденция к их сокра
щению в районе пока не вид- 

™"*к но.
В свое время специальным пра

вительственным постановлением 
запрещалось расходовать в колхо
зах на содержание управленче
ского и обе суживающего персона
ла свыше 8 процентов от оплаты 
колхозников, занятых на произ
водстве. Хотя никто это постанов
ление не отменял, никто его и не 
придерживается. Говорят, изме
нились условия в сельском хозяй
стве. Изменения произошли, без
условно, большие- В частности, в 
колхозах стало значительно боль
ше специалистов, что сказалось и 
на штатах. Но удешевление содер
жания управленческого аппарата 
было и остается на повестке дня. 
Говорить о 8 процентах сейчас, 
пожалуй, и не стоит, но 24 про
цента— это уже ни в какие рамки 
не вмещается. Ссылкой на измене
ние условий нельзя прикрывать 
расточительство. Кстати, сейчас 
стало гораздо больше специали
стов, содержащихся за счет госу
дарства и призванных также вно
сить трудовой вклад в сельское 
хозяйство-

В 1964 году в колхозах Бак
чарского района в расчете на каж
дый рубль зарплаты произвели 
валовой продукции на 3 рубля 2:2 
копейки. В прошлом году на тот 
же рубль зарплаты произведено 
продукции в сопоставимых ценах 
лишь на 2 рубля 17 копеек. С од
ной стороны, это свидетельствует 
о росте уровня зарплаты. С дру
гой — свидетельство снижения 
производительности труДа, тревож
ный симптом, всю вину за кото
рый нельзя сваливать на неблаго
приятное лето. Сказались недо
статки в использовании материаль
ного стимула, организации труда, 
возросшие затраты на содержание 
административно - управленческого 
и обслуживающего персонала-

В проекте Директив XXIII съез
да КПСС по пятилетнему плану 
намечен рост производительно
сти труда в сельском хозяйстве за 
пятилетие на 40— 45 процентов. 
Этот рост зависит не только от 
дальнейшей оснащенности машина
ми и двига гелями земледельцев и 
животноводов. Выражаясь техни
чески, больше должен стать коэф
фициент полезного действия каж
дого человека. Это зависит от рас
становки людей на производстве, 
от организации труда и матери
альной заинтересованности работа
ющих в его результатах.

В. МАКШЕЕВ, 
наш спец. корр.

е н а го ПО СТОПАМ... ПЛЮШКИНА
Коллектив томского управления «Союзвторчермета» обязался выпол

нить квартальный план отгрузки металлолома к 29 марта. Как же выпол
няется принятое, обязательство?

Успешно выполняет план сбора ценного сырья коллектив Томской 
ГРЭС-2. Он перевыполнил двухмесячный план на 27 тонн, успешно про
водит сбор металлолома и в марте. С опережением графика трудятся на 
сборе лома коллективы заводов «Сибэлектро мотор», режушйх инструмен
тов, электромеханического, математических машин, головного завода 
объединения предприятий строительных материалов, карандашной и спи
чечной фабрик, Томского мясокомбината я другие.

Однако руководители некоторых предприятий и организаций по-преж- 
нему срывают план сдачи сырья, считая эту важную народнохозяйствен
ную задачу второстепенным делом.

В управлении механизации «Главзапсибстроя» имеются большие за
лежи списанного оборудования (башенные краны, скрепер, катки, буль
дозеры и т. д.). Но руководители управления страдают плюшкинской бо
лезнью: никак не хотят расстаться с коллекцией металлозалежей. В по
следних числах февраля здесь сдали лома лишь около половины месяч
ного плана, а большую часть месяца не сдавали ничего.

Директор Томского гормодзавода тов. Горбунов тоже предпочитает все

старое оборудование на бывшей территории завода превратить в сплош
ную ржавчину, лишь бы не утруждать себя заботой об отгрузке и сдаче 
более 19 тонн металлолома.

До сих пор не использовали всех возможностей для сдачи лома руково
дители СУ-1 и СУ-Н треста «Тоыскстрой», завода железобетонных конст
рукций Л? 4. текстильной и кондитерской Фабрик, управления трамвая, 
спецавтохозяйства, завода «Томкабель», ГОРЕМ-10 и других организаций.

Если в последнее время в городе Томске положение со сбором и отгруз
кой металлолома по сравнению с январем несколько улучшилось, то в 
районах области темпы сдачи металлолома остаются низкими. Особенно 
плохо выполняют квартальный план предприятия и организации Карга- 
«окского, Еожевниковского, Бакчарского, Чаинского, Томского, Тегулъ- 
летского районов. В январе и феврале ни одного килограмма металлолома 
не заготовлено в Александровском районе.

В оставшееся время необходимо ускорить темпы сбора й отгрузки ме
таллического лома, принять все меры для того, чтобы досрочно выпол
нить квартальный план, отправить металлургическим заводам все цен
ное сырье.

А. СЕМЕНОВ,
уполномоченный Томского управления «Союзвторчермета».

Фридрих Генрихович Лоренц имеет производственный стаж 36 лет. 
В последние годы он трудится в механических мастерских Александ
ровской нефтеразведочной экспедиции.

Передовой производственник владеет специальностями токаря, 
кузнеца, фрезеровщика, электросварщика.

Фридрих Генрихович ведет ремонт и изготовляет запасные часта 
к буровым установкам н оборудованию.

НА СНИМКЕ: Ф. Г. Лоренц. Фото Ф. Хитриневича.
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К ТРУДОВОЙ ж и з н и
Беседа с министром просвещения РСФСР Е. И, Афанасенко

Что конкретно ласт системе 
школьного образования постанов
ление ЦК КПСС и Совета Минист
ров СССР «О частичном измене
нии трудовой подготовки в сред
ней общеобразовательной школе? 
—  с таким вопросом корреспон
дент ТАСС обратился к министру 
просвещения РСФСР Ё. И. Афана
сенко.

—  Как известно, —  сказал 
министр, —- для обучения уча; 
щихся определенным профессиям 
необходимы материальная база и 
квалифицированные преподавате
ли. Когда во всех школах вводили 
обязательную профессиональную 
подготовку, то часто не учитыва
лась при этом конкретная обста
новка. В некоторых школах для 
трудового обучения ребят не бы
ло условий. Все это вызвало серь
езные трудности. Вот одна из при
чин, почему ЦК КПСС и Совет 
Министров СССР приняли это по
становление. Другая причина —  
перевод средней общеобразова
тельной школы на десятилетний 
срок учебы.

Этим постановлением преду
сматривается отмена обязатель
ной для всех учащихся професси
ональной подготовки. Однако при
знается целесообразным в тех 
школах, где есть учебно-матери
альная база и квалифицирован
ные каДры, обучать учеников 
различным профессиям во время, 
выделенное учебным планом, а 
также в кружках и с помощью 
Других форм внеклассных заня
тий.

—  Мак будет осуществляться 
трудовая подготовка в старших 
классах?

—  В предстоящем пятилетии, 
как никогда прежде, вырастет 
число учащихся 9 — 10 классов, 
подавляющее большинство кото
рых должно будет пойти на рабо
ту. Значит, их надо подготовить 
к трудовой жизни. В зависимости 
от местных условий содержание и 
характер трудового обучения в 
старших классах могут быть раз
ными.

Во-первых, это может быть 
усиление политехнической направ
ленности при изучении всех учеб
ных предметов и прежде всего 
физики, химии, биологии, матема
тики, географий, черчения; уве
личение практикумов и лаборатор
ных работ на занятиях по этим 
предметам.

Во-вторых, знакомство с осно
вами промышленного и сельско
хозяйственного производства в 
пределах времени, отведенного 
учебным планом. В селе —  это 
изучение сельскохозяйственных 
машин, растениеводства, животно
водства, работа в ученических 
бригадах. В городе —  это работа 
в учебных цехах предприятий, в 
лабораториях и вычислительных 
центрах, в школьных кабинетах 
к мастерских.

В-третьих, участие старше
классников в различных формах 
общественно-полезного труда, в 
сельскохозяйственных работах, в 
строительстве, благоустройстве 
и т, з.

В-четвертых, в средних шко
лах, не имеющих производствен

ной базы, трудовое обучение про
водится в школьных мастерских, 
кабинетах и лабораториях. Здесь 
для учащихся организуются один 
— два практикума: по машинове
дению, электротехнике, по обра
ботке металла, древесины, тка
ней, по автоделу и т. д.

—- Какой учебно-производст
венной базой располагают шнолы 
республики?

—  В 1965— 1966 учебном 
году старшеклассники проходят 
трудовую подготовку в 1.360 
учебных цехах и на 1.959 про
изводственных участках промыш
ленных предприятий. Это_̂  в 
общей сложности 68.734 рабо
чих места.

Непосредственно при школах 
работают 3.113 учебно-производ
ственных мастерских, рассчитан
ных на 89.041 рабочее место, и 
16.709 учебных мастерских на 
482.517 рабочих мест.

Отрадно отметить, что за пос
ледний год созданы учебный ком
бинат в Ленинградском районе 

• Москвы и школьный завод «Чай
ка» в Москворецком районе сто
лицы, а также учебно-производ
ственный цех для школ города 
Дзержинска Горьковской области. 
Они оснащены с учетом техниче
ских, санитарно-гигиенических и 
эстетических требований совре
менного производства.

Надо рационально использовать 
и совершенствовать уже имеющу
юся учебно-материальную базу, а 
также пополнять ее в дальней
шем.

Одна из форм трудового обуче
ния учащихся сельских школ —- 
ученические производственные 
бригады. Опыт показал, что они 
являются хорошей школой трудо- 

' вого воспитания школьников, под
готавливают их к работе в сель
ском хозяйстве. В прошлом году 
в ученических бригадах работало 
свыше 2.100 тысяч старшеклас
сников, за бригадами было закреп
лено около 300 тысяч гектаров 
земли, где школьники проводили 
многочисленные опыты, испыты
вали различные агроприемы.

—  Как будет организована 
трудовая подготовка старшенлас- 
снинов в следующем учебном ГО
ДУ?

—- В ближайшее время мини
стерство утвердит представлен
ные Академией педагогических 
наук РСФСР программы трудовой 
политехнической подготовки уча
щихся 9 — 10 классов и издаст их 
до конца нынешнего учебного го
да вместе с подробными рекомен
дациями. До начала нового учеб
ного года будут организованы се
минары и курсы для преподава
телей трудового восяитайня.

—  Изменится ли харантер тру
дового обучения в восьмилетней 
школе?

—  В новом учебном году здесь 
никаких изменений не предпола
гается, но мы работаем над даль
нейшим совершенствованием тру
дового обучения.

В заключение Е. И. Афанасен
ко подчеркнул, что и впредь со
ветская школа будет развивать
ся как общеобразовательная, по
литехническая и трудовая.

I 1 ♦
J

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



■ 13 марта 1966 года: ■КРАСНОЕ ЗН А М Я :

М Ы Т А Р С Т В А  П О К У П А Т Е Л Е Й
И БЕДЫ ПРОДАВЦОВ
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Рейд корреспондентов областной га
зеты «Красное знамя» н районной газе
ты «Знамя труда» по магазинам Кожев- 
ннковского района.

БЕЗ МАМОНТОВ, НО ПО 
СТАРИНКЕ

Начнем с объявления, которое 
следует повебить на выезде из 
Томска. «Товарищи! Собираясь в 
Кбжевниково. зайдите в магазин и 
запаситесь колбасой и хлебом. А 
если курите, то— спичками и «Бе- 
ломором». Кожевниковцы не ут
верждают, что в крупнейшем рай
оне Томской области нет магази
нов, ларьков, столовых и, как в 
пещерном веке, их обед зависит от 
удачной охоты на мамонтов и но
сорогов. Есть в райцентре и селах 
магазины, имеется райпотребсоюз. 
И все-таки...

Въезжаем в райцентр Кожевни- 
ково. Два часа дня. Вместе с еще 
не успевшими купить продукты на 
обед бежим к центральному прод
магу — он закрыт, ищем другой 
магазин, третий... Закрыто. Кида
емся к районной столовой, но, 
увы! На часах без пятнадцати три 
и она тоже закрылась. Примерно 
с двух до четырех часов здесь ни
чего не купишь.

Можно лч спланировать работу 
иначе? Так, чтобы обеденный пе
рерыв в Организациях и магазинах 
не совпадал? За это неумение кри
тиковали райпотребсоюз покупате
ли, выступала районная газета. 
Пока все по-прежнему.

Работники ' Кожевниковского 
райпотребсоюза твердо уверены, 
что покупатели должны приспосаб
ливаться к ним. И в райцентре, й 
ВО многих сетах района магазины 
открыты семь— Восемь часов. Таб
личка с расписанием их работы ча
сто — пустая формальность: они 
торгуют, когда захочет продавец. 
Покупатели часто стоят перед ог
ромными замками на мясном и 
хозяйственном магазинах в те ча
сы. когда, если верить табличке, 
магазины должны быть открыты. 
Фнй могут развлечься чтением за
писок: «Ушла получать товар», 
«Ушла в контору». Упрекать про
давца в срыве расписания беспо
лезно. В ответ услышишь гру- 
бйс гь:

— Товар-то получать надо!
Попробуем пройтись по магази

нам Кожевникова после работы. В 
центральном продмаге вместо ше
сти работников торгуют двое. Им 
не успеть обслужить покупателей, 
управиться го складскими делами. 
Отчетами. Возникает большая оче
редь. За пачкой соли люди стоят 
по часу — два. А впереди — оче
редь в хлебном магазине.

Купили продукты, идем в пром
товарный. В раймаге выкладка то
варов наломи чает ярмарочный ба
лаган. Они сложены за огромным, 
занимающим много места прилав
ком и неудобными витринами. По
купатели вынуждены за каждым 
пустяком обращаться к продавцу, 
она не успевает: у прилавка возни
кает толчея. О столах спроса, рас
кроя ткачей, справок кожевников
цы лишь мечтают.

В магазинах узок ассортимент 
товаров. В продовольственных из

напитков только водка или вино 
низкого качества. Лишь в консер
вах нет недостатка.

В промтоварном магазине не 
найдешь костюма по вкусу и раз
меру. Одежда здесь самых устаре
лых расцветок и фасонов. То же 
с обувью. В магазине № 3 стоят 
лишь аляповатые ботинки огром
ных размеров да непривлекатель
ная детская обувь.

Сельские спортсмены, фотолюби
тели за каждым пустяком вынуж
дены ехать в Томск. Спортивный 
инвентарь, игры, фотопринадлеж
ности появляются здесь редко, и 
выбор их совершенно случаен. Нет 
таких необходимых товаров, как 
радиодинамики.

Плохо торгуют хлебобулочными 
изделиями. Почти не встретишь в 
продаже булочек, сдобы. Хлеб, как 
правило, низкого качества. Во мно
гие магазины завозят его с вечера. 
За ночь он сохнет.

В деревенских магазинах тор
гуют не лучше. Кооператоры плохо 
обеспечивают покупателей хлебом, 
продуктами. Особенно плохо тор
гуют з Ювале. В деревню Кожев- 
никово-на-Шегарке долгое время 
не доставляли муку, которой здесь 
заменяют хлеб. Во многих пери
ферийных магазинах Чилийского 
сельпо нет мужских и рабочих ко
стюмов, извести, ламп керосино
вых и стекол к ним.

Доярки Десятовской фермы кол
хоза «Заветы Ленина» жалова
лись:

—  Еще осенью приезжали к нам 
работники торговли, спросили, ка
кие товары нужны, взяли заказ... 
На дворе март, а о судьбе наших 
заказов — ни слуху, ни духу.

—  Мы не просим каких-то осо
бо модных костюмов, даже самых 
необходимых товаров не продают 
в нашем сельпо, — рассказывали 
колхозницы сельхозартели «Си
бирь». —  Сколько раз мы проси
ли привезти галоши, валенки! Но 
до сих пор их нет в магазине сель
по.

ПРОДАВЦАМ ТОЖЕ НЕЛЕГКО

ет на вопрос о подготовке кадров |щик пшцекомбината А. А. Мела- I  
t o s . Высоких. шенко бесконтрольно продал со к

Так и слышится в ответе тов. склада и выручку присвоил. 
Высоких: «Не наше это дело». Та- А в столовой райцентра, помимо | 
кое равнодушие проявляют руко- невнимания к посетителям, бедно-

а  р / ы

Пресс - конференция 
Г о л л а н а

—  А что? Торгуем нормально, 
—  утверждают в Кожевниковском 
райпотребсоюзе, не отвечая на кри
тику районной газеты «Знамя тру
да».

— План мы иногда выполняем, 
чего же еще? Культуры торговли 
в наших условиях не добиться. А 
критикой вы только мешаете нам 
работать.

И приводят пример. После оче
редной критической статьи в газе
те несколько продавцов заявило об 
увольнении. Действительно, иные 
продавцы, уповая на свою незаме
нимость. работают по принципу: 
«Что хочу, то и делаю».

Поднимаем в правлении райпо
требсоюза документы о подготов
ке кадров. В Томскую торгово-коо
перативную школу направлено 18 
человек. Учатся 11.

—  Подготовкой кадров ведает 
обппотпебсоюз. Они у нас в райо
не курсы не открыли... — отвеча-

водители райпотребсоюза и к нуж
дам продавцов, к Созданию необхо
димых условий для работы. Мно
гие из них хотели бы лучше об
служивать покупателей, но лише
ны такой возможности.

— Наш магазин не отвечает 
своей вывеске «Раймаг» — рас
сказывает продавец тов. .Панова. 
— Больше 7 градусов тепла у нас 
бывает редко. Нет оборудования, 
плохие витрины.

Под этим письмом в редакцию 
районной газеты могут поставить 
свои подписи многие продавцы ма
газинов в райцентре и селах. В 
Кожевникове их попросту Не под
готовили к зиме. Работники мага
зина № о, например, в морозы вы
нуждены весь день топить две пе
чи, но в помещении все равно хо
лодно: работают в зимней одежде, 
в рукавицах, скорей бы отпустить 
покупателя да погреться.

Не были подготовлены к зиме 
склады и базы райпотребсоюза. 
Многие склады малы, товары хра
нятся на улице. Во дворе хозяйст
венного магазина под открытым 
небом, поблескивая зеркалами, 
стоят шифоньеры, рядом — дру
гая мебель. На нее падает мокрый 
снег. Не приходится сомневать
ся, в каком виде дойдет она до по
купателя! Прожектористы обнару
жили на центральном складе 
культтоваров заметенные снегом 
радиоприемники. Будут ли они 
работать после такого «хране
ния»? До сих пор на складе рай
потребсоюза «хранятся» завезен
ные сюда еще в 1962 году десятки 
мотовелосипедов. Каждый из них 
стоит 152 рубля, но хранили их 
под открытым небом и привели в 
полную негодность. Испортились 
сиденья и цепи, облезла краска. 
Тов. Высоких говорит: «Спишем
на убытки райпотребсоюза».

В судьбе этих мопедов отраже
ны «методы организаций» торгов
ли райпотребсоюзовцев: полнейшая 
безответственность, равнодушие к 
нуждам покупателей и жалобам 
продавцов.

При таком отношении коопера
торов к организации торговли, не 
приходится говорить об изучении 
спроса, о способах и путях к его 
удовлетворению. Немалый резерв 
для этого — предприятия местной 
промышленности, колхозы района. 
Но руководители райпотребсоюза 
не интересуются даже тем, какие 
товары можно получить у работ
ников местной промышленности. 
КожевиичовСкое сельпо не прини
мало у пищекймбината отходы кол
басного производства: субпродук
ты, свиные головы, ноги и т. п„ 
хотя население охотно покупает 
все это. Часть сбоя на комбинате 
испортилась и ее без всякого уче
та отдали на корм свиньям, а боль
шую часть этих продуктов кладов-

го меню и невкусных блюд, оттал
кивает их дороговизна. Обед из

ния у кооператоров нет.
«НЕЗАМЕНИМЫЕ»

ЛОНДОН, 11 марта. (ТАСС). Выступая вчера в Лон
доне на пресс-конференции, созванной в связи с опубли
кованием предвыборного манифеста Коммунистической 
партии Великобритании, генеральный секретарь Компар- 

трех блюд стоит не меньше рубля. 5 тин Джон Голлан заявил, что Компартия выдвигает на 
Цены ресторана второго класса, g предстоящих парламентских Выборах 57 кандидатов, 
хотя ни качество блюд, ни их вес §  Представители Компартии Великобритании, сказал он] 
не. соответствуют ресторанным. | будут выступать на выборах за политику, отражающую 

—  Наложение у нас 28 процен- £ подлинные интересы английского народа.
тов, а цены на продукты заготови- = Избирательная платформа Коммунистической партии 
тельные, объясняют работники | продолжал Голлан, принципиально отличается по многим 
столовой. Купить телушку у част- _ вопросам от платформ лейбористской, либеральной и кон
ника, конечно, проще, чем создать | сервативной партий, и, в частности, по таким важным воп-

з ь п г я г г ' й з ’ж  I р" “ - -  »“ »*“■«»»»■ >«*«•*«
вить на откорм свиней. Все это £ бОЦй&льные услуги, внешняя политика. Нынешние колос- 
возможно лишь при желании улуч- | сальные военные расходы, подчеркнул Голлан, должны 
шить обслуживание. Такого жела- | быть сокращены в два раза. Необходимо покончить с так

g называемой «политикой доходов» —- этим Обманом, пред- 
| назначенным для того, чтобы сдерживать повышение за- 
| работной платы трзщящихся и ограничивать права проф- 

Нежеланиз учить и воспитывать g союзов. Пенсии, и пособия должны быть значительно уве-

S " ™ - в °в“ с™ т *  г ™  “™™л “ ■ А™Кой профессией приводят к тому, £ Д°лжна придерживаться курса на установление мира во 
что в Кожзвниковском райпотреб- | всем мире. Необходимо осудить американскую агрессию во 
союзе нянчатся с нечестными £ Вьетнаме и потребовать вывода из Южного Вьетнама аме-
людьми: «Ставить к прилавку не- | риканскнх и других иностранных войск, сказал в заклю-

Продавец магазина А. Плахти- | чепнс ГоллаН-
енко воспользовалась тем, что кас- £ ...................... ........  * 1 1 1 1 1
сир неправильно оформила прием §

« г а “ °„ I  Декларация принесла мир;
№ 1. Здесь она за две недели рас- | ЛЕЛИ, 11 марта. (Т А С С ).  
тратила 191 рубль. g Ташкентская декларация вновь

Таких примеров МНОГО. У Про- Ц подтвердила, что Индия придер- 
давца магазина в селе Ново-Сер- | живается принципов отказа от
геевка Федоровой обнаружили не- = применения силы при решении
достану в 200 рублей. Но остави- g спорных вопросов и невмешатель- 
ли Федорову на работе. Через не- £ ства во внутренние дела других 
которое врем г у нее обнаружили а стран, заявил вчера в законода- 
Недостачу уже В 2.372 рубля. g тельном собрании штата Джамму

На работу в сельские магазины £ и Кашмир главный министр шта- 
Норой берут людей без ВСЯКОЙ ПОД* | та Садык.
готовки. В Уртамском сельпо на £ ---------------------------------------------------
должность прлдавца приняли до- § 
ярку 3. С. Вишнякову, хотя зна- g 
ли, что образование у нее 5 клас- Е 
сов и раньше она в торговле не § 
работала. Результат — за двад* I  Г 
цать дней растрачено 203 рубля. I  w

А откуда было Вишняковой | Еще две страны _  объеди- 
ждать помощи, если председатель g нрнная Арабская Республика и 
Уртамского сельпо Чириков не | Сингапур — сообщили геяе- 
стесняется при случае выпить в § ральному секретарю ООН У Та- 
подведомственном ему магазине? g ну о мерах, принятых ими в от- 

Рейд показал, что торговлю в | ношении расистского режима 
Кожевниковском районе рассмат- Е Южной Родезии.

Лейпциг (ГДР) готовится к | 
Открытию традиционной между- 1 
народной весенней ярмарки. |

На снимке: монтажные рабо- g 
ты на территории технической | 
выставки. Идет сборка трубча- I  

той печи для получения бензина, из- S 
готовленной заводом тяжелого маши- £ 
нестроения имени Карла Либкнехта 1 
в Магдебурге. В этом году это пред- I  
приятие отправит в Советский Союз | 
пять таких печей.

(Фото АДН— ТАСС). I
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решениями ООН

ривают как дело второстепенное.
На самом деле это нелегкое, тре

бующее и умения, и сил дело не 
терпит равнодушия и бесконтроль
ности, которые пока процветают 
в Кожевникове.

Рейдовая бригада газет:
И. ЗАХАРОВ, — член Ко
жевниковского районного 
штаба «комсомольского про
жектора», О. ПУГОВКИН— 
следователь Кожевниковской 
прокуратуры, Б. КЛИМЫ- 
ЧЕВ — корреспондент район
ной газеты «Знамя труда»,
Л. ТИТОВА — корреспондент 
газеты «Красное знамя».

Ч Е М П И О Н А Т  
М И Р А  ПО Х О К К Е Ю

ЛЮБЛЯНА, 11 марта. (Спец, 
корр. ТАСС). Встреча сборных 
команд Чехословакии и Швеции на 
чемпионате мира закончилась по
бедой хоккеистов ЧССР со счетом 
2 :1  ( 0 :1 ,  1 :0 , 1 :0 ).

Команда Чехословакии возглав
ляет турнирную таблицу, набрав 
8 шести матчах 12 очков.

В матче шестого tvpa чемпиона
та мира хоккеисты Финляндии по
бедили сегодня сборную команду 
Польши — 6:3 (1:0, 3:1, 2:2).

Сборная команда США выигра
ла в шестом туре первенства мира 
у хоккеистов ГДР — 4:0 (2:0. 0:0, 
2:0). Это. первая победа американ
цев на чемпионате после пяти по
ражений.

РАЗМИНКА ПЕРЕД СТАРТОМ

| В вербальной ноте постоян
ного представителя САР при 

ООН указывается, что прайи- 
£ тельство этой страны осуждает 
I . политику, расовой дискрнмина- 
I  ции и сегрегации, практикуе- 
1 мую в Южной Родезии, и при- 
£ знает неотъемлемое право наро- 
| да Зимбабве на подлинную сво- 
g боду и независимость. В ноте 
= подчеркивается, что правитель- 
£ ство ОАР неукоснительно вы- 
g полняет решения Совета Без- 
£ опасности и Генеральной-Ассам- 
I  блей ООН о разрыве всех От- 
| ношений с незаконным прави- 
£ тельством Смита.
1 Постоянный представитель 
£ Сингапура сообщает в вербаль- 
§ ной ноте о мерах его правитель- 
Е ства по прекращению всякой 

торговли с Южной Родезией.

С С С Р — К а на д а — 3 : 0
ЛЮБЛЯНА, 12 марта. (ТАСС). 

Сборная команда СССР по хоккею 
со счетом 3:0 (1:0, 0:0, 2:0) выиг
рала на чемпионате мира у коман
ды Канады.

Сегодня томская футбольная 
команда «Торпедо»— двадцать иг
роков основного и дублирующего 
составов — вылетела на свою тре
нировочную базу в г. Пятигорск. 
Накануне отъезда наш корреспон
дент встретился со старшим трене
ром команды заслуженным трене
ром Азербайджанской ССР А. Л. 
Тер-Маркаровым и попросил его 
рассказать о положении дел в 
команде и о предстоящих трени
ровках.

Вчера в переполненном клу
бе подшипникового завода, — ска
зал Альфред Леонович, —■. состоя
лась встреча команды с рабочими 
нашего предприятия. Рабочие, ин
женерно-технические работники за
вода передали нам свой наказ: хо
рошо провести первый сезон в выс
шей лиге советского футбола и за
крепиться р классе «А ». Команда 
обещала выполнить этот наказ, и 
мы в предстоящем сезоне прило
жим для этого все силы.

— Чем объясняется выбор Пя
тигорска в качестве базы для тре
нировок?

— Пятигорск предложила нам 
федерация футбола РСФСР, и мы 
приняли это предложение. Поче
му? Во-первых, в марте — апре
ле там удовлетворительные погод
ные условия. В городе отличный 
стадион. Во-вторых, на Северном 
Кавказе мчого команд класса «А » 
(входящих в другую зону второй 
группы), с  которыми удобно бу-

I  З А П Р Е Т  О Т М Е Н Е Н
дет провести тренировочные то
варищеские встречи. Это такие 
команды, как «Спартак» (Наль
чик), «Спартак» (Орджоникидзе), 
«Динамо» (Ставрополь), «Терек» 
(Грозный). Постараемся мы встре
титься в товарищеских матчах и с 
командами класса «В » из Армави
ра и Кисловодска. Кроме того, не 
исключено, что мы сыграем и с 
московским «Спартаком», постоян 
ная тренировочная база которого 
также находится в Пятигорске.

— Что вы скажете о включении 
в третью зону владивостокского 
«Луча»?

— Это —* справедливое дело. В 
связи с этим изменился календарь. 
Теперь первые игры сезона мы 
проводим дома. И хотя игровые ус
ловия на нашем поле будут, конеч
но, хуже среднеазиатских, но дома, 
как говорится, и стены помога
ют. Команда надеется, что общест
венные организации города сдела
ют все, чтобы поле стадиона 
«Труд» к началу игр было в воз
можно лучшем состоянии.

—  Какое пополнение команда 
везет на тренировки?

— Мы делаем ставку на ста
рый костяк команды, который 
обеспечил выход томских торпедов
цев в класс «А ». Но появились и 
новые имена. Можно назвать их 
болельщикам. Это — Юрий Бори
сов и Владимир Пичугин, играв
шие в новосибирском «Сибсельма-

ПАРИЖ, 11 марта. (ТАСС). 
Газета итальянских коммуни-

:щ т т т т т т

ЧЕХОСЛОВАКИЯ, 
Зимний спортивный се
зон в разгаре. Высоко
горные курорты и ту
ристские базы пере
полнены. Здесь— люби
тели горнолыжного 
Спорта, слалома, боб
слея и просто поклон
ники белоснежной при
роды.

НА СНИМКЕ: в Вы
соких Татрах.
(Ф ото Ч Т К -Т А С С ).

ше», Ариг Хуснутдинов из . ангар- g 
ского «Старта», Виктор Залеев, |
выступавший за «Иртыш» (Павло- £ стой «Унита» вновь появится 
дар), Борис Бабичев, пришедший § 80 Французских газетных киос- 
к нам из дубля бакинского «Неф- £ ках- Министерство внутренних 
тяника», а также Виктор Барышев | Дел Франции отменило указ от 
и Александр Гуров, воспитанники £ 1950 года, который запрещал 
нашей группы подготовки, высту- £ распространение «Униты». 
павшие последнее время в армей- = Газета «Юманите» и пред- 
ских клубах £ ставн'тели Французской компар-

' 5  тип неоднократно выступали с
— Как будут играть дублирую- §  требованием отмены этого ука- 

щие составы? Е за.

Поздравление президента
ХАНОД, 11 марта. (ТАСС), Президент Демократической Рес

публики Вьетнам Хо Ши Мин поздравил вчера в своем письме 
население, солдат и офицеров провинции Нгеан в связи с тем. 
что В этой провинции 7 марта 1966 года над территорией Север
ного Вьетнама был сбит 900-й американский самолет. Это, го
ворится в письме, общая победа народа всей страны и большая 
заслуга населения провинции Нгеан. В письме президента, пере
данном агентством ВИА, отмечается, что в провинции Нгеан 
сбито в общей сложности 150 американских самолетов.

От имени Центрального Комитета Партии трудящихся Вьет
нама и правительства ДРВ Хо Ши Мин призвал население и 
всех военнослужащих провинции Нгеан не довольствоваться 
достигнутыми успехами, повышать бдительность, хорошо сра
жаться и трудиться, срывать все замыслы американских агрес
соров и Одерживать новые славные победы.

П о т о п л е н  д е с а н т н ы й  к а т е р
ХАНОЙ, 11 марта. (ТАСС). 

В полночь 8 марта американ
цы и их Южновьетнамские ма
рионетки под прикрытием тем
ноты на трех десантных кате
рах нарушили государственную 
границу Демократической Рес

публики Вьетнам в прибрежном ■§ 
районе провинции Тханьхоа. i  
Бойцы Вьетнамской народной § 

армии, по сообщению агентства £ 
ВИА, открыли огонь по кате- 3 
рам-нарушителям, потопили §  

один катер и обратили в бегст- £ 
во остальные.

С Б И Т О  9 0 5  С А М О Л Е Т О В !
1

ХАНОЙ, 12 марта. (ТАСС). 
По дополнительным данным, 
переданным Вьетнамским ин
формационным агентством, во
оруженными силами ДРВ в про
винции Хатинь 4 марта сбит 
еще один американский реак

тивный самолет. Таким обра
зом, в тот день было сбито 5 
американских самолетов.

Общее число сбитых амери
канских самолетов над ДРВ на 
7 марта достигло 905.

На войну— куш, на образование— грош

—  По решению федерации фут- I  .... ................. ... ..................... -
бола СССР, дублирующие составы £ П О Ы Г П Й П О  команд класса « А »  второго эшело- £ H r F i l U D U r
на в первом круге будут выступать §  unUTDDCBnm AIIUnUCDAM  в играх первенства своих областей Е HUH I Г ГЕ1Ш Лш Ц П иП £гАМ  
и краев, а во втором круге ветре- £тятся между собой. а ГА В А Н А , 11 марта. (ТАСС).

—  Команда увозит на тренироВ- I  Революционный трибунал Гава
йи, —  сказал в заключение стар- = ны BbIHf c приговор по делу Ро- 
ший тренер «Торпедо» —  теплые £ Ланд0 к Убеласа Сакадеса и дру- 
пожеламия всех болельщиков- §  гих лнц’ обвинявшихся в под
томичей. До скорой встречи в кон- I  готовке П0Лу? ен1я на пРемьеР- це апреля!  ̂ £ министра Кубы Фиделя Кастро** | и другой антигосударственной

Приводим налендарь первых встреч 1 Деятельности 
томских торпедовцев, изменившийся = Роландо Кубелас Сакадес и 
в связи с включением в третью под- £ Рамон Гуин Диас приговорены
«Луча». 27аСаСпре;яГ «Т ор С д Г  Номск) 1 К 25 ЛИ“ еНИЙ гСБоб0ДЬ1— «Кузбасс» (Кемерово): 2 мая: «Топ- s  КЭЖДЫЙ, XoCG-ЛуИС Гпнся гг̂ г

«Темп
(Томск).

(Барнаул) — «Торпедо»

К О Р О Т К О  I

£ 10 годам лишения свободы.
| Гильермо Куниль Альварес и 
£ Анхель Эрреро Элис оправда- 
Е ны.

ВАШИНГТОН, 12 марта. 
(ТАСС). Незначительные ассиг
нования, которые предусматри
ваются федеральным бюджетом 
американского правительства 
на нужды начального и средне
го образования, приведут в 
следующем году к резкому со
кращению программ, направ
ленных на улучшение школь
ного обучения, заявил видный 
американский деятель просве
щения Эдгар Фуллер. Недоста
точные ассигнования на нужды 
образования больше всего, по 
словам Фуллера, отразятся на 
положении школ, которые йосе- 
щают дети из бедных семей.

В Соединенных Штатах шко
лы, расположенные в негри
тянских кварталах и в районах, 
где проживают семьи с низки
ми доходами, как правило, не 
отвечают элементарным требо

ваниям, предъявляемым к по- £ 
стаяовке школьного обучения. I  
Квалификация преподавателей . | 

в таких школах также невысо- | 
кая, классы переполнены, а | 
учебные пособия и школьное | 
оборудование не позволяют g 
дать детям знания, цредусмот- f  
ренные программой.

В последнее время в стране Е 
выработаны программы, наме-. £ 
тившне улучшение обучения Ё 
именно в таких школах. Одна- £ 
ко Фуллер подчеркнул> что ас* | 
сигнования США на следую- | 
щий финансовый год на эти це- £ 
ли «будут недостаточны для то- | 
го, чтобы поддерживать про- в 
грамму на нынешнем уровне». I

В то же время, Правительст- | 
во СШ А намечает в бюджете | 
на будущий финансовый год £ 
израсходовать на войну во Вьет- g 
наме 10,3 миллиарда долларов. £

З Е М Л Е Т Р Я С Е Н И Е  В К И Т А Е
ПЕКИН. 11 марта. (ТАСС). Как сообщило агентство Синьхуа, 

8 марта в районе города Синтай произошло землетрясение, сила ко
торого в эпицентре дрстигала примерно 9-ти баллов. В сообщении 
говорится, Что населению района, охваченного землетрясением, нане
сен ущерб.

В район землетрясения были направлены рабочие отряды, меди
цинские бригады, доставлено продовольствие, медикаменты, строи
тельные материалы. Для оказания помощи пострадавшим и ликви
дации последствий стихийного бедствия прибыли воинские подраз- 
деления. На помощь пострадавшим пришли также крестьяне близле
жащих уездов.

3
аа

В п я тн и ц у  в зале заседаний и н сти 
тута  «Т ом гилротранс» о ткр ы л о сь  к о 
мандное первенство доро ж но го  совета 
добровольного сп о ртивн ого  общ ества 
«Л оком отив» си б и р ско го  строи те ль 
ства по ша> матам. В нем уча ствую т 
ком анды  « А б акан стр ойп ути » , «Куз- 
оасстрансстроя», «О м сктрансстроя», 
«А лтайтрансстроя» , ч «Запсибтранс- 
строя», «Том гипротранса» и «Сиб- 
гипро трй нса» . С оревнования продлят
ся до 19 Mapia.

Н. ЧУДИНОВ.

З акончи лось  первенство области по 
ко н ько б е ж н о м у  сп о р ту  среди ком анд 
средних уче б н ы х заведений. Среди 
ж е н с ки х  ком анд первое место зан я
ла ком анда м едучилищ а № 1 Том ска , 
среди ю нош ей — ком анда автод орож 
ного те хн и кум а , а в общ еком андном  
зачете первого  места добилась ком ан 
да приб оростроительного  те хн и кум а .

З акон чи лось  первенство города в 
зачет сп а ртакиа д ы  ш ко л ь н и ко в  по 
волейболу. В р о зы гр ы ш е  приним ало  
участие сор ок ком анд . С оревнования 
проводились по двум  возрастны м  
гр уп п а м , е результате  десятиднев
ной борьбы  среди девочек первен
ствовала ком анда ш кол ы  № 47, а 
среди м ал ьч иков  -*• ш ко л ы  № 6. 8.
общ еком анднем  зачете победила п я 
тидесятая ш кол а ,

СУД НАД ИЗМЕННИКАМИ РОДИНЫ
НИКОЛАЕВ, 11 марта. (Корр. 

ТАСС). Сегодня здесь начался су-, 
дебный процесс над изменниками 
Родины, пособниками гитлеровцев. 
Перед выездной сессией Верховно
го суда Украинской ССР предста
ло одиннадцать человек, обвиняе
мых в сОзершенйй преступлений, 
предусмотрёииых статьей 56, часть 
1 Уголовного кодекса УССР.

В оккупированных немецко-фа
шистскими Войсками районах на
шей страны наряду с частями СС, 
жандармерией и Другими органами 
насилия были созданы специаль
ные карательные о т р я д ы  
«зельбетшутц». В них вошли из
менники Родины.

Только на территории Вознесен
ского, Веселиаовекого и Доманев- 
ского районов Николаевской обла
сти было замучено, расстреляно и 
сожжено более 126 тысяч человек.

О собую активность в уничтоже
нии ни в чем не повинных женщин, 
детей, стариков проявлял отряд 
«зельбетш утц» хутора Новая А м е

рика (сейчас здесь находится цент
ральная усадьба совхоза имени Лу
начарского).

На скамье подсудимых — быв
ший начальник отряда «зельбет
шутц» хутора Новая Америка 
Фрелих Адам Антонович. Родил
ся Он в селе Ротштадте Веселинов- 
ского района, учился в советской 
школе, служил з Советской Армии, 
работал в колхозе. Как только при
шли немецко-фашистские оккупан
ты, Фрелих сразу же поступил к 
ним на службу, стал начальником 
Отряда карателей. Он Лично руко
водил десятью массовыми расстре
лами мирных граждан.

Начальником этого отряда был 
и Центнер Эдуард Эдуардович — 
сын помещика, владельца хутора 
Новая Америка. В дни оккупации 
этого района фашистами он вер
нулся сюда, вступил в отряд 
«зельбетшутц» рядовым полицей- 
скнм-карателем, но проявил такое 
рвение, что вскоре был назначен 
начальником отряда. Под его ру

ководством проведено четыре мао* 
совых расстрела.

Перед судом предстали и девять 
других убийц — Гаррехт Роман 
Рогузович, Браунагель Иван Геор
гиевич, Гекк Петр Бенедиктович. 
Шель Петр Михайлович, Вильдг 
Евгений Якубович, Гертнер Яков 
Никодимович, Ретлер Иосиф Ро
манович, Зайферт Рафаил Яковле
вич, Новак Иван Иванович.

В 30 томах зафиксированы пре
ступления этих выродков, и каж
дый лист взывает ко мщению.- 
Одиннадцать карателей сидят на 
скамье подсудимых. Но судят не 
только их. Судят и тех, кто сейчас 
нашел убежище под крылышком 
боннского правительства. Но и они 
но уйдут от ответа, хотя боннское 
правительство и хочет амнистиро
вать всех военных преступников.

...Суд идет.. Судят не только ка
рателей, судят фашизм, судят всех* 
кто виновен в преступлениях про* 
тив мира и .человечества.
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М Ы  С ВЕН ЕРЫ В. РОДИИ

На Венере все по-другому. Цвет 
неба здесь не знает мягких, нежных 
полутонов. Оно или синее, или белое, 
взбудораженное ветрами, как парус. 
Не умолкая, шумят непроходимые 
лесные дебри.

А в темные ночи над Венерой го 
рят, мигают, пульсируют большие 
яркие звезды, й  когда долго не от
рываясь смотришь на эти звезды, то 
кажется, что идет от звезд к Венере 
чуть слышный торжествующий гул 
вечно кипящей энергии.

Днем здесь нет тишины. С тороп
ливым урчанием работают моторы 
вгрызаются в гранит буры, и от глу
хих взрывов пугливо вздрагивает 
под ногами земля, Мы добываем ру
ду, о существовании которой на зем
ле мало кто знает. Из нее получают 
металл, необходимый для строитель
ства космических кораблей. Руда за
легает совсем неглубоко, в шишка- 
стой горе, поросшей густым темно
зеленым лесом. Гору зовут ласковым 
именем —  Анюта.

Мой товарищ геолог Веня Сквор
цов написал про Анюту небольшую 
поэму и поместил ее в нашей стен
ной газете. Два раза в неделю Веня 
отправляет письмо в Центр. Там 
него девушка, которая обещает при
ехать к нам, когда кончит учиться. 
Может, поэтому письма своей девуш
ке Веня пишет только в стихах. Он 
утверждает, что это гораздо труд
нее, чем пройти тридцать километ
ров с рюкзаком, набитым образцами 
горных пород.

Мы живем с Веней в одной ком
нате, и я знаю, что его настроение 
зависит от этих писем. И еще от то
го, как удаются ему стихи. Часто 
сухая, высокая фигура Вени мечется 
по комнате или замирает в каком- 
нибудь отчаянном па. В эти мину
ты у него вдохновенно поблескивают 
не только глаза, но и очки.

Я понимаю, что происходит слож
ный творческий процесс. Радуюсь 
тому, что этот процесс идет в обшем- 
то бесшумно и не представляет серь
езной опасности для окружающих. В 
это время я либо читаю книгу, либо 
незаметно покидаю комнату. Иногда 
ночью Веня энергично вскакивает, 
включает настольную лампу, запи
сывает в свою записную книжку 
два— три слова. А затем снова ло
жится.

—  Нашел? —  обеспокоенно спра
шиваю я.

—  Ага... —  довольно откликается 
он, а \ через минуту я слышу глубо
кое, ш щ ное дыхание поработавшего 
как следует человека.

Веня знает множество стихов из
вестных и неизвестных поэтов. Но, 
нм им о, они его ве удовлетворяют.

—  Сколько чудных стихов о люб
ви, а все не то, что хотелось бы, —  
как-то пожаловался он мне. —  Чув
ствую, ощущаю, а выразить не в 
сидах... Напишешь, прочтешь — нет, 
не хватает чего-то... Видимо, буду
щее поэзии —  эго синтетика музы
ки, стихов, цвета, запахов и... вооб
ще™. ;

Веня широко разводит руками и 
несколько секунд бстайгся в таком 
состоянии, побледневпгий и, видно, 
пораженный своей мыслью...

Это хорошо, что появляется у че
ловека иногда в душе такое, что ни
какой синтетикой не выразишь. Да 
и зачем обязательно выражать? Но 
я с Веней не спорю. По фотокарточ
кам, по рассказам товарища я знаю 
девушку, много раз слышал ее голос, 
записанный на пластинке, которую 
она прислала ко дню. рождения Вени. 
У меня не проходит такое ощущение, 
что она уже была здесь с нами, уеха
ла, но вот-вот вернется. Мне кажет
ся, что я знаю, какие слева при 
встрече скажут они друг другу, ка
кие г  них при этом! будут счастли
вые лица...

О себе, о своем будущем я не 
знаю. Да и честно говоря, мне, не хо
чется торопить время.

Небольшая копия картины Рафаэ
ля «Сикстинская мадонна» висит над 
моей кроватью, я, когда в комнате 
никого нет, я подолгу смотрю на нее.
У меня тоже есть девушка, хотя об 
этом никто не знают. У нее такой же 
загадочный, доверчивый, непонятно
знакомый взгляд. Я ее зову про со 
бя Мадонной.

По образованию Мадонна —  педа
гог. И имя у нее простое— Майя. У 
Майи четвертый класс, и она всег
да окружена детьми. Когда я вижу 
среди них Малю, то почему-то глупо, 
по-детски завидую этим ребятишкам. 
Мне хочется сделаться таким же 
беззаботным, веселым, как и они; с 
громким криком играть в пятнашки, 
прыгать через канавы, гонять фут
бол и замечать на себе ободряющий 
взгляд.

Она любит два цвета: красный и 
голубой и всегда носит на себе ка

кое-то удивительное сочетание этих 
цветов. Может, поэтому от нее исхо
дит радужное, веселое излучение, на
верное, еще не исследованное и не 
понятое людьми. Когда я долго ее 
не вижу, то не могу вспомнить чер
ты ее лица: ее. глаза, губы, мягкий 
нечеткий овал лица. В памяти оста
ется только одно: радостное, опаляю
щее чувство этого непонятного из
лучения. Тогда я не верю, что она 
существует, что она здесь, рядом, и 
пугаюсь.

Майя всегда на людях, и только 
совсем недавно мы прошли с ней 
вдвоем от школы до квартиры, где 
она живет. Она шла рядом, легко, 
бесшумно. По твердой каменистой 
дороге шуршали только мои шаги, и 
все было похоже на удивительный 
сон. За всю дорогу мы не произнес
ли ни слова, хотя мне казалось, что 
я торопливо, не умолкая, говорил, 
говорил и боялся, что путь окажет
ся коротким, и я не успею всего ска
зать.

У калитки мы остановились. Было 
совсем темно, но я хорошо видел ее 
лицо. Стараясь как можно лучше 
запомнить, я смотрел на нее, не от
рываясь. Не шелохнувшись, она 
стояла передо мной неправдоподоб
но красивая, и только глаза ее ста
новились все веселее и, согнав зага
дочную улыбку, беззвучно смеялись 
ее губы.

■—  Ну. запомнили? —  прошептала 
она.

«Выходит, ты действительно су
ществуешь, Мадонна?»— подумал я.

В эту ночь я не спал, ходил по 
поселку, смотрел на звезды и при
слушивался к небу. С тех пор меня 
преследует какая-то необыкновен
ная,  ̂ никогда до этого не слышанная 
мной, мелодия. Даже, когда бурей 
оборвало высоковольтный провод, и 
я висел на сорокаметровой высоте, 
она звучала в моих ушах. Пальцы 
мои онемели, леденящий ветер упру
го гудел и раскачивал стальную мач
ту, а эта мелодия все громче и гром
че звучала откуда то сверху, из но
чи.

Но иногда я перестаю слышать 
эту мелодию и очень боюсь, что она 
совсем пропадет. Если это случится, 
то мне будет очень тяжело жить на: 
Венере.

V

Недавно мы прилетели на конфе
ренцию в Центр. Делегатов регистри
ровал строгий юноша с бородкой. .

—  Вы откуда, товарищи? —  
спросил он нас.

—  Мы с Венеры!
Видимо, я сказал это чересчур 

торжественно и громко, потому что 
молодой человек . сначала посмотрел 
на нас. с изумлением, а затем вино
вато улыбнулся:

—: Замотался совсем, ребята.,. 
Ну да, с Венеры. Это поселок такой 
на речке Пане... Как же, братцы, я 
ведь^был одним из первых его строи
телей. Но тогда ему не придумали 
erne названия.

II он е удовольствием поставил ак
куратные'галочки против наших фа
милий.

НЕ ДЕЛАТЬ СКИДОК НА «ПРОВИНЦИЮ»

l i i t i i
К  О  Н  К  У  Р  с

на лучшее освещение военно-патриотической 
тем ы  в печати, по р а д и о  и тел ев и д ен и ю

Отличный подарок получила 
на днях студенты радиофизиче
ского факультета Томского 
государственного университета, 
живущие в новом общежитии 
по проспекту имени Кирова. 
Здесь открылся филиал науч
ной библиотеки. В светлом чи
тальном зале— семьдесят мест. 
Здесь собрана научная н учеб
ная литература по специально
сти. К большинству  ̂ книг чита
тели имеют свободный доступ.

НА СНИМКЕ: в новом чи
тальном зале.

Фото В. Ефименко.

Лекции-концерты, посвящен
ные творчеству. выдающихся 
композиторов, с которыми до
вольно часто приезжают в 
Томск артисты «Москонцерта». 
являются отличной' формой 
пропаганды большого музы
кального искусства. Но для 
того, чтобы представить скром
ными концертными сред
ствами творчество ■того или 
иного крупного музыканта, нуж
ны режиссерское умение, хоро
шая авторская выдумка. К со
жалению, можно привести нема
ло примеров того, как вялый, 
составленный из общих фраз 
литературный текст или подбор 
нехарактерных для композито
ра произведений мало давали 
слушателям или. что еще хуже, 
создавали у них обедненное

Н О В Ы Й  В Е З Д Е Х О Д

Правление Союза журналистов 
СССР совместно с Главным полити
ческим управлением Советской А р
мии и Военно-Морского Флота с 
;1 января 1966 года по 1 мая 1967 
года проводит конкурс на лучшее 
освещение военно-патриотической те
мы в многотиражных, районных, го
родских, областных и республикан
ских, газетах и журналах, по местно
му радиовещанию и телевидению. 
Конкурс посвящается 50-летию Вели
кой Октябрьской социалистической 
революции и 50-летию Советских Во
оруженных Сил.

Основные вопросы, по которым бу
дет оцениваться участие в конкурсе: 
претворение в жизнь решений пар
тии и правительства о патриотиче
ском воспитании трудящихся: героизм 
советского народа и воинов армии и 
флота в гражданской и Великой Оте
чественной войнах: жизнь и боевая 
учеба воинов Советских Вооруженных

Сил, выполнение ими требований во
енной присяги, воинских уставов и 
принципов морального кодекса строи
теля коммунизма, их высокая дисци
плинированность и боевое мастерст
во; работа партийных, комсомольских 
досаафовских организаций по воспи
танию молодежи на революционных 
и боевых традициях партии, народа. 
Вооруженных Сил, укреплению оборо
носпособности Советского государст
ва; единство народа и армии, взаим
ное шефство гражданских обществен
ных организаций и воинских коллек
тивов.

За лучшее освещение военно-патрио
тической темы установлено семнад
цать премий:

2 премии —  по 300 руб., 5 премий 
—  по 200 руб., 10 премий — по 100 
рублей.

Редакции, удостоенные премии, 
награждаются грамотой правления 
Союза журналистов СССР.

В н а ш е й  о б щ е с т в е н н о й  п р и е м н о й
Общественная приемная работает в редакции газеты «Красное 

знамя» (проспект имени В. И. Ленина, 66), в комнате №  15, по 
понедельникам, средам н пятницам.

В очередную неделю прием ведут:
14 марта, в понедельник, с 16 до 19 часов, *— помощник прокуро

ра Ленинского района Е. И. Шулятьева.
16 марта, в среду, с 10 до 13 часов, — заведующий юридической 

Консультацией облсовпрофа А. А. Пшеничников;
18 марта, в пятницу, с 16 до 19 часов, — инспектор-ревизор Ки

ровского райсобеса Л. В. Дондо.

МОСКВА. Зимой по
росшие лесом берега 
Клязьминского водохра
нилища — излюблен
ное место лыжников.
А недавно здесь де
монстрировались не
обычные сани. По фор
ме они очень похожи 
на лодку. В центре —  
отапливаемая кабина, 
в которой размещается 
экипаж. Носовая часть 
закрыта фонарем, кор
мовая — широким пи
лоном. Изнутри кабина 
обшита декоративными 
панелями. Езда на та
ких санях по снежной 
целине сравнима с по
летом. Ведь это аэро
сани.

Рыхлый снег и во
да, полыньи и ломаю
щийся лед — вот трас
сы нового скоростного наземного транспорта — аэро
саней-амфибии, созданных в конструкторском бюро 
А. Н. Туполева.

Аэросани способны перевезти в условиях бездо
рожья по воде, снегу полтонны груза на расстояние 
до 600 км. Их крейсерная скорость — 80 км в час. 
Они легко проходят заросшие водоемы, мелководье 
и отмели протяженностью 50— 100 метров. Плавные

.. .. ■

формы амфибии, отсутствие выступающих частей 
позволяют проходить по метровому кустарнику и 
редкому лесу, преодолевать бесконечные подъемы и 
делать мягкие спуски. Аэросани просты в эксплуа
тации и обслуживании, управлять ими значительно 
проще, чем любым другим видом транспорта.

НА СНИМКЕ: аэросани-амфибия конструкции 
конструкторского бюро А. И. Туполева.

представление о том или ином 
мастере музыки (например, бе
седы о Бетховене, Хачатуряне). 
Были, конечно, и очень хоро-' 
шие композиции, например, о 
Вагнере.

Последний концерт из этой 
серии, состоявшийся в Томске, 
был посвящен творчеству вы
дающегося советского компози
тора Г. В. Свиридова. Одна сто
рона концерта почти не вызы
вает возражений. В нем участ
вовали квалифицированные ис
полнители — певица Г. Баши
лова. пианист А. Соболев, чтец 
А. Свенцицкий. Особенно при
ятным было участие в нем из
вестного певца, натдного ар
тиста Коми АССР Бориса Дей- 
неки. Тонкая нюансировка, вни
мание к фразе, общая высокая 
культура исполнения свойствен
ны его трактовке романсов «Р о
няет лес багряный свой убор», 
«Возвращение солдата», моно
лога «Солнце и поэт» из «Пате
тической опаторни». Вторая же 
сторона лекции-концерта произ
вела - совершенно иное впечат
ление. Дело в том, что музы
кальной повести о жизни и 
творчестве Свиридова, которую 
обещала афиша, не было. Не 
напоминал концерт и литератур
но-музыкальную композицию о 
жизни и творчестве Свиридова 
(автор текста —  И. Солодов-

никова), В начале концерта ве
дущий сказал несколько фраз 
о детстве и юности композито
ра. а затем началось что-то не
понятное. В исполнении А. Свен- 
цицкого зазвучал каскад стихо
творений различных авторов, а 
о композиторе Свиридове вспо
минали лишь при объявлении 
выступлений певцов. Слушате
лю, слабо знакомому с музыкой 
Свиридова, такой концерт при
несет мало пользы. Ведь ни сло
ва не было сказано о том, в чем 
овоеобразие творчества компо
зитора. как он живет и рабФ 
тает. Даже о тех песнях и ро
мансах, которые исполнялись со 
сцены, ничего не было сказано. 
Музыкальная беседа о Свиридо
ве по сути дела превратилась 
в демонстрацию искусства чтеца 
А. Свенцицкого.

Томск — город высококуль
турных, знающих музыку лю
дей. И хотелось бы, чтобы ру
ководители московских концерт
ных организаций более тща
тельно готовили программы для 
цикла «Жизнь замечательных 
музыкантов», строже относи
лись к их литературным и му
зыкальным качествам, чтобы в 
них не попадала отсебятина, 
идущая вразрез с темой лекции- 
концерта о творчестве компози
тора.

Ю. ЕЛЬЦОВ.

Ш1 Ф Я  1  ш и  м и м
О М С К , 11 марта. (Карр. Т А С С ). 

И з обсуждения проекта Директив 
X X I I I  съезда КПСС, состоявшегося 
сегодня на пленуме обкома КПСС, 
можно ясно представить себе завтра 
города на Иртыше.

Крупнейший в стране Омский неф
тезавод за пятилетие вырастет более 
чем вдвое. Вокруг него возникнет 
комплекс нефтехимии. Все это вызо
вет бурный рост юрода. За новую  
пятилетку жителей в Омске станет 
около миллиона, а затем и этот рубеж 
будет превзойден. Омск войдет в чи
сло десяти крупнейших городов стра
ны.

П И С Ь М О К О М М Е Н Т А Р И Е М

М У Ж Е С Т В О  П О Б Е Д И Л О
Недавно в нашем доме по проспекту имени Ленина, . 46 в Томске воз

ник пожар. Прибывшие пожарные потушили огонь и без паники сумели 
эвакуировать всех живущих в доме, в том числе пожилых и старых людей, 
детей всех возрастов. Все это происходило в трудной обстановке —  время 
было позднее, дом четырехэтажный, лестницами пользоваться было невоз
можно. Просим передать благодарность работникам пожарной охраны, при
нимавшим участие в эвакуации жителей дома и тушении пожара.

От имени жильцов 
А. БРОК, доцент.

Редакция попросила прокоммен
тировать это письмо начальника 
областного отдела пожарной охра
ны У ООП Н. Ф. Вышегородцева, 
который руководил тушением по
жара. Вот что он рассказал.

—  Пожар в доме № 46 по про
спекту имени Ленина был, дейст
вительно, очень сложным. Это мы 
увидели сразу же, как прибыли к 
месту происшествия. Четырех
этажное здание. Из окон клубится 
дым. Из каждого окна тревожные 
крики: «Быстрее, спасайте!», «За
дыхаемся!»

Горело в основном в подвале.

Лестничные клетки и коридоры 
были настолько задымлены, что 
люди не имели возможности вый
ти из квартир. Они открывали 
форточки в окнах, чтобы дышать 
свежим воздухом, так как много 
дыма успело просочиться в кварти
ры.

Немедленно была организована 
работа по спасению людей. Как 
всегда, большую помощь оказала 
нам автомеханическая лестница. 
Механизмы ее безотказно дейст
вовали, подчиняясь воле шофера 
Н. И. Попова. По ней выводили 
жильцов с верхнего, четвертого 
этажа. Пять приставных лестниц

, ЗАМЕТКИ О ПРИРОДЕ

И  В С Е -Т А К И  Э Т О - В Е С Н А © © в

ВЕСНУ ПОЧУЯВ. СН ЕЖ Н Ы Й  М И Ш К А  
З А Л Е З  Н А  В Е ТК У , Ш А Л У Н И Ш К А ...

•Фото В. Скрипченко.

В глубоких оврагах и по 
увалам, в порослях молодого 
осинника и хвойных лесах, от
ливая в тени синевой, перели
ваясь всеми цветами радуги в 
лучах холодного солнца, в 
сказочном безмолвии лежат 
первозданной чистоты высо
кие сугробы. По ночам и на 
восходе солнца палит жгучим 
перцем лицо мороз. Трещат 
стены бревенчатых домов и 
стволы деревьев. Перехваты
вает дыхание, и, кажется, ни
каких особых «сдвигов» не 
произошло в природе, Но при
шел март, и солнце, с трудом 
пробиваясь сквозь марлевый 
полог тумана, с каждым днем 
все выше и выше выкатывает
ся в ослепительно голубое, 
потемневшее небо.

Воробьи-забияки лепятся 
еще к печным трубам, согре
ваясь, и вдруг зачирикают ве
село, услышав звонкое и за
дорное: ци-ци-ви, ци-ци-ви,
ци-ци-ви... Это синица-проны
ра, взбудораженная ярким не
бесным светилом, славит на
чало весны. А где-нибудь на 
самом что ни на есть «лобном» 
месте в стекленеющий воздух 
подымется вдруг еле замет
ная для глаз струйка пара, со
берется с горем пополам свет
лая капель, скатится робко к 
карнизу и повиснет, тотчас же

превратившись в хрустальный 
шарик.

Прошли февральские мете
ли. Надоело зайчишкам-тру- 
сишкам отсиживаться в своих 
укромных местах, пережидая 
бураны. Сейчас, по ночам, они 
устраивают такие веселые иг
ры, что только диву даешься, 
глядя на взбитый их лапами 
снег. Кажется, не два—три 
зверька наследили и взрыли 
крахмальный покров, а по 
крайней мере добрая сотня. 
Совсем скоро эти зайцы пре
вратятся чуть ли не во львов. 
Пренебрегая опасностью, они 
начнут водить свадебные хо
роводы, и инстинкт самосо
хранения отступит перед более 
сильным инстинктом.

Даже подземный житель — 
крот — и тот уже почуял в 
своих темных лабиринтах вес
ну, выбрался на снег, прополз 
метр—другой и снова спустил
ся под землю.

Над лесной речушкой клу
бится из чезастывших полыней 
молочный пар. Стелется по за
рослям тальника, как в июль
ские зори, и осыпается кри
сталлической пылью на ветки, 
сухие травинки, образуя искус
нейшей работы кружева — 
куржак,

С шумом и посвистом про
несся табунэк рябчиков. Рас
севшись под обрывистым бе

регом на оголенный песок и 
глину, птицы принялись скле
вывать мелкие камешки и, 
как курицы, купаться в холод
ной пыли. Из полыньи показа
лась круглая голова выдры. В 
зубах — рыбина. Отомкнулись 
до этого плотно прижатые к 
голове уши, и зверь замер на 
секунду, чутко прислушиваясь 
и принюхиваясь. Опасности 
нет. Неуловимое движение — 
и выдра на льду. И... что за 
чудо! Из бурой жительницы 
подводного царства она мгно
венно превратилась в серебря
ную. Ее лоснящаяся шерсть 
отливает и играет сотнями ос
лепительных «зайчиков». Ког
да она резким движением 
стряхнула с себя влагу, капель
ки воды образовали над ней 
радужный ореол. Закусив го
ловкой рыбы, выдра без еди
ного всплеска ушла под воду...

...А вокруг сверкает снег. 
Сколько света! И какое си
нее, бэздонное небо! Смот
ришь на него, и кажется, что 
вот сейчас уже зазвучит, пере
ливаясь, до боли в сердце ми
лая трель жаворонка. Нет, до 
этой песни еще далеко. Но 
пусть еще трещат морозы и 
метут метели. Теперь они не 
страшны. Весна идет! Здрав
ствуй, весна долгожданная!

В. С О М О В .

и спасательные кресла — особым 
образом связанные прочные ве
ревки — обеспечили эвакуацию 
жильцов со второго и третьего эта
жей. Спасением людей руководили 
начальник отделения майор П. Г. 
Шпинев и внештатный оператив
ный дежурный по городу лейте
нант И. Л. Моисеев. Смелые, спо
койные лица пожарных, их быст
рые действия успокоили людей, 
паника была предотвращена.

Подвал, где находился основной 
очаг пожара, был до предела на
бит различного рода домашней ут
варью. Через прогоревшее дере
вянное перекрытие подвала огонь 
вырвался на первый этаж в читаль
ный зал библиотеки ТИРиЭТА. 
Возникла опасность проникнове
ния огня в книгохранилище.

Огонь бушевал в подвале, как 
в топке паровоза. Оттуда обдава
ло таким жаром, что обжигало 
лица, загоралась брезентовая оде
жда пожарных. Проникнуть туда 
бойцы пожарной охраны смогли 
только после введения специаль
ной пены. С помощью звеньев га
зодымозащитной службы, благода
ря личному мужеству работников 
пожарной охраны С. Л. Костыка, 
В. И. Глущенко, И. И. Крестини- 
на, К. П. Белоуса, В. Г. Гончарова,

А. К. Иванова и многих других 
огонь, в подвале был потушен. 
Мощные струй воды предотвратй- 
ли его распространение по перво
му этажу и на книгохранилище. 
При тушении этого пожара были 
действительно напряженные ми
нуты. Победа досталась нелегко. 
Но никто из жильцов дома не по
страдал, пожар был побежден на 
тех рубежах, на которых застали 
его пожарные.

— Следует отметить, — сказал 
в заключение Н. Ф. Вышегород
цев, — что пожары в подвалах за 
последнее время стали нередким 
явлением. Подобные случаи были 
в домах по улице Артема №  5-а, 
Нахимова №  86, по проспекту 
имени Кирова №  22. Пожары в 
подвалах, которые тушить сложно 
и трудно, как правило, принимают 
затяжной характер, создавая опас
ность для жильцов, особенно, если 
над подвалами деревянные пере
крытия. Даже если они железобе
тонные, то, как показывает прак
тика, от высокой температуры за
горается пол на первых этажах. 
Чтобы подобные случаи не повто
рялись, районным жилуправле- 
ниям, домоуправлениям и ЖКО 
необходимо навести образцовый 
порядок в подвалах.

Уже сейчас столица сибирской неф- 
те химии взяла себе в «союзники» ро
зы. На каждого жителя Омска при
ходится по 85 квадпатных метров зе
леных насаждений. В основу дальней
шей реконструкции Омска положен 
строгий принцип — трудящиеся горо
да должны жить среди зелени. По 
перспективному плану . озеленения 
весь город будет опоясан зеленым 
кольцом общей площадью в шесть с 
половиной тысяч гектаров. Сады в 
новых жилых массивах займут 22 ты
сячи гектаров. Предусмотрен перенос 
ряда старых предприятий за черту 
города, прокладка новых магистраль
ных улиц, обрамленных зеленью. 
Культурно-бытовое строительство 
также тесно связывается с созданием 
новых садов и парков культуры и от
дыха. Крупнейшим жилым районом 
будет заречный Кировский район. 
Берега могучего Иртыша соединят 
еще два городских моста.

Х р о н и к а

Президиум Верховного Совета 
СССР назначил тов. Рубцова Ва
силия Ивановича председателем 
Государственного комитета лесно
го хозяйства Совета Министров 
СССР.

ПОГОДА

13 марта по Томской области ожи
дается облачная погода с проясне
ниями, снег, по крайним северным 
районам без осадков, ветер западный. 
5 — 10 метров в секунду, температура 
днем 5—7  градусов, по северным рай
онам ■— 35—20 градусов мороза.

14—15 марта местами снег, ветер 
5— 10 метров в секунду, температура 
ночью 20 — 25 градусов, по северу *—» 
30—35 градусов, днем — 15— 20 гра
дусов мороза.

В Томеке — облачная погод» с пре» 
яененнями. слабый снег, ветер запад, 
ный, 5— 10 метров в секунду, темпе
ратура днем 5 — 10 градусов мороза.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

П о ь  С Ц Е Н О О С I  
ь и  э к р а н а х  

тМСКОМ

том ский ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР
13 марта, днем — «Ж арное лето в 

Берлине», вечером—«Денис Давыдов».
Начало спектаклей: дневного — в 

12 час., вечернего — в 19 час. 30 мин.
16—26 марта перед началом 

спектаклей, в антрактах и по оконча
нии — танцы .

Играет эстрадный оркестр.
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
13 марта. Больш ой зал — «Ж ен
щ ины » — 9-30. 11-35, 13-40, 15-45, 
17-50. 19-55, 22 Фильм для взрос
лых.
Малый зал — «Лебедев против
Лебедева» — 9-30, 11-20, 13-10,
15. 16-50. 1.8-40, 20-30, 22-20.
Зал к и н о х р о н и ки  — «В Тихом 
онеане» — 10. 12-40, 15-20.
20-40. «В стречи  с дьяволом» 
11-20, 14. 16-40. 19-20. 22.
14 марта. Г-огьшой зал —
версно — м ин нет» — 9-30 
13. 14-45. 16-30. 18-15, 20. - 
Малый зал — «Ж енщ ины  
9-30, 11-35. 13-40. 15-45.
19-55. 22. Фкльм для взрослых. 
Зал к и н о х р о н и ки  —
— 10-40. 13-25, 16-10.
«Человек и атом» —
15, 17-45. 20 30.

«ОКТЯБРЬ»

18,

«Про-
11-15, 

21-45. 
,1» — 

17-50.
«Аку-Ану»

18-55. 21-40. 
9-30, 12-15,

13 марта. Ге кубой зал — «Лебе-
'-30,дев против  Лебедева» —

11-20. 13-10. 15. 16-50, 18-40, 20-30 
22-20-
Зеленый зал — «Дорога к  м о т о »
— 9, 10-45, 12-30, 14-15, 16, 17-45,

19-20, 21-15. На удлиненном се
ансе демонстрируются фильмы: 
«Голос народов м ира», «Капли 
яда».
14 марта. Голубой зал — « п р о 
верено — м ин нет» — 9, 10-45, 
12-30, 14-15. 16, 17-45, 19-30, 21-15. 
На удлиненном сеансе демон
стрируются фильмы: «Будни од
ной стр о й ки » , «П оэзия о б ы кн о 
венного», «На старте  си льн ей 
шие».
Зеленый зал — «П роверено — 
мин нет» —  9-30, 11-15, 13, 14-45, 
16-30, 18-15, 20, 21-45. На удли
ненном сеансе демонстрируются 
фильмы: «Будни одной стр о й ки » , 
«Поэзия об ы кновенного» , «На 
старте  сильнейш ие».

имени И. ЧЕРНЫХ
13 марта. Больш ой зал — «Ж ен
щ ины » — 9-20, 11-15, 13-10, 15-05, 
17, 18-55, 20-50, 22-35. Ф ильм  для 
взрослых.
Малый зал — «Лебедев против  
Лебедева» — 9-40. И З О . 13-20,
15- 10. 17, 18-50, 20-40, 22-25.
14 марта. Больш ой зал — «Ж ен
щ ины » — 9-2С, 11-15. 13-10, 15-03. 
17, 18-55. 20-50, 22-35. Ф ил ьм  для 
взрослых.
Малый зал — «До осени далеко»
— 10, 11-45, 13-30, 15-15, 17-10,
18- 55. 20-40. На удлиненном сеан
се демонстрируется фильм 
«Гармонь».

«ПИОНЕР»
13 марта — «Звонят, о т кр о й те  
дверь» — 9-30. 11-10. 12-50, 14-30,
16- 10. «Н гьеста Бубе» — 17-50,
19- 50, 21-50.
14 марта — «Город м астеров»—
10, 11-40. 13-20. 15, 16-40, 18-20,
20, 21-40.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

13 марта — «С нежная королева»
—  13. «Невеста Бубе» — 15, 17,
19, 21.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
13 марта — «Это б езум н ы й , без
ум н ы й , б езум ны й , безум н ы й  мир»
—  15, 18-05. 21-10.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 13 м арта

15.00. Экран — школьникам. 18.ТЯ. 
♦Трудящ иеся области — X X III съ езду 
КПСС». (По страницам районных га
зет). 18.20. У наших соседей. «Во
сточная Сибирь». 18.30. «М аленькие 
хи тр ости » . (По страницам журнала 
«Н аука  и ж и зн ь» ). 18.50. Новости дня. 
19.00. Концерт инструментального 
кваптета имени Сергея Прокофьева. 
19.35. «П ять м и н ут  поэзии». 19.40. 
«Д рузьям  кин о » . 20.40. На антирели
гиозные темы. Очерк «Утраченные 
годы». 21.00. Художественный фильм 
«А нна на шее».

f ta p ie l  
1 ш Ж Д

ЛЕНИНА Ш
Телеф оны: ответ, се кр е та р я —31-19* 

секретариата  — 42-40: отделов: па р 
тий н ой  ж и зн и  — 52-23, пропаганды  
— 47-45, пром ы ш ленности , строитель
ства и транспорта  — 37-75, сельско
хозяйственного  — 37-39, н а уки  и 
ш кол  — 42-46. сове тско го  етр0Итель, 
ства и 5ь«та — 37-77, м о;>«.
сел ько ровской  сети — 37-38 и 31-47, 
инф орм ации — 51-61, б ухга лте ри и  и 
отдела о б гя е г ений — 37-36, стеногра-
(Ьмстии ■— "2-02

Г. Том ск 50, тип ограф и я Ке 2 «Крас
ное знамя».

К300087 Заказ Л& 839
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